
visítanos en la red:6.00
pesosEsta edición consta de

24 paginas en 9 secciones
Impreso en los talleres de Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.$ www.contextodedurango.com

1166
JJUUEEVVEESS

MARZO
DE 2023

Año 30- Núm.10724

DIRECTOR Y FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

PAG 03MAS INF.

Buenos Días

RReettoommaannddoo  eell   rruummbboo



DURANGO, DGO.

Para que todas y todos los
duranguenses y visitantes
disfruten el Festival de la Ciudad
“Ricardo Castro”, los accesos a sus
espectáculos de arte, cultura y
entretenimiento serán gratis,
confirmó Toño Ochoa.

Más de 170 actividades estarán
al alcance de todos, entre ellas
seis espectáculos masivos como
el concierto inaugural de Pepe
Aguilar, el 2 de abril; y el de
Margarita la “Diosa de la Cumbia”
con el que cierra el festival el 16
de abril, refirió. 

La plaza IV Centenario será sede
de estos shows gratuitos, igual
que el del grupo Inspector;
incluso, habrá conciertos en los
poblados Refugio Salcido, colonia
Hidalgo y Navacoyán, con Los
Sembradores, informó.

Serán más de dos mil artistas,
representantes de 12 estados y
cuatro países invitados, porque el
festival es para celebrar y sin que
el cobro sea algún impedimento.
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DURANGO, DGO.
Las voces, los anhelos, las

aspiraciones y los sueños de
cientos de miles de
duranguenses, han sido
plasmados en el Plan Estatal de
Desarrollo 2023 -2028, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al presentar los seis ejes
que regirán el trabajo de los
próximos seis años, con un
Durango solidario, competitivo,
seguro, sostenible, con
infraestructura y con un gobierno
responsable.

Este es el inicio de un plan
sólido, con rumbo, con visión, que
integra las voces de cada persona
de nuestra sociedad, indicó el
mandatario estatal, al asegurar
con este documento conformado
con la voz de los duranguenses, el
gobierno estatal tiene certeza y
claridad de lo que va a hacer,
cómo lo ejecutará y dónde se
necesita más.

Acompañado por su esposa
Marisol Rosso, de miembros de su
gabinete y representantes de la
sociedad civil, el titular del Poder
Ejecutivo dijo, “hoy cumplimos
seis meses como administración,
seis meses de trabajo constante,
de un gran esfuerzo y
compromiso de todos los
funcionarios que la integran;
puedo decir, con mucho orgullo,
que tenemos un Gobierno
integrado por grandes mujeres y

hombres que aman a su tierra,
que hemos trabajado
incansablemente para rescatar el
rumbo en el que se encontraba
Durango”.

Con esta planeación, reiteró su
compromiso para que durante los
próximos años, los duranguenses
cuenten con un gobierno
incluyente, que escuche y que no
base sus decisiones en
ocurrencias, “tenemos prohibido
fallarle a nuestra gente”.

Detalló que el Plan Estatal de
Desarrollo está trazado desde la
certeza, desde la esperanza,
desde la creencia de todos los
representantes de la sociedad en
las regiones del estado y está
dividido en seis ejes temáticos: el
primero, Durango Solidario,
Inclusivo y con Bienestar Social;
el segundo, Durango
Competitivo, Próspero y de
Oportunidades; el tercero,
Durango Seguro, Respetuoso y en
Paz; el cuarto, Durango
Sostenible, Ordenado y con
Calidad de Vida; el quinto,
Durango Integrado, con
Infraestructura y Servicios de
Calidad y por último, un Gobierno
Responsable, Comprometido y de
Resultados.

Agregó que estos rubros,
involucran, de manera
transversal, todo aquello que
tiene relevancia para la gente y en
cada uno se implementaron

estrategias focalizadas para darle
soporte legal y legítimo a todo el
actuar gubernamental,
especialmente, con todo aquello
que implique la protección de
sectores vulnerables.

Villegas Villarreal agradeció a
todos los miembros del Comité de
Planeación para el Desarrollo del
Estado (COPLADE), a los sectores
y gremios de la sociedad, en
especial, a la gente de los 39
municipios que participaron en
los Foros de Consulta Ciudadana
que hicieron posible la
conformación de este Plan Estatal
de Desarrollo 2023 – 2028, el cual
plasma los anhelos de cientos de
miles de duranguenses.

Durango retoma su rumbo con planeación
en todas sus regiones: Esteban
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DURANGO, DGO.
Con la finalidad de fomentar la

proximidad social para consolidar una
policía estatal cercana a la gente y así
inhibir conductas antisociales entre la
sociedad duranguense, el diputado
Londres Botello Castro presentó la
iniciativa de reformas a la Ley de
Seguridad Pública.

“Las funciones de las instituciones
policiacas, no solo se limitan a ser las
primeras respondientes ante la
perpetración de conductas delictivas,
también pueden impedir mayores
conflictos, también pueden inhibir
conductas antisociales”, resaltó al realizar
la ampliación de motivos.

De esta manera, la propuesta legislativa
busca incorporar el fomento de la
proximidad social, como una actividad
auxiliar a las funciones de prevención, a
través de la proactividad y la cooperación
con otros actores sociales, bajo la
comunicación y colaboración interna e
interinstitucional que fortalezca la
gobernabilidad local y promueva la
mediación para solucionar pacíficamente
conflictos derivados de molestias y
problemáticas de la convivencia
comunitaria que no constituyan delitos.

Además, se incluye este esquema entre

las funciones de la carrera policial, a cargo
del Servicio Profesional de Carrera Policial
en nuestro Estado.

A nombre del Grupo Parlamentario del
PAN, recordó que el policía de barrio o las
demarcaciones que se encontraban en las
colonias del país, cuando la función de
seguridad pública que ejercían en
décadas atrás los policías era ejercida con
mayor cercanía a las personas.

“Esta modalidad de ejercicio policial,
además de combatir la violencia y

delincuencia, busca identificar y resolver
sus causas. También, promueve el
acercamiento con las mujeres y los
hombres de nuestra nación, así como con
nuestras niñas, niños y adultos mayores”,
precisó el legislador.

Además, busca considerar a los
integrantes de la sociedad como
corresponsables en la producción de la
seguridad pública, para conocer sus
problemas y solucionarlos
colaborativamente.

Diputados impulsan policía cercana a la gente 

DURANGO, DGO.
Tras reconocer al personal del Congreso

del Estado como el elemento más
importante para la actividad que de
manera diaria se realiza en el Poder
Legislativo, el diputado Alejandro Mojica
Narváez, presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política
(JUGOCOPO), entregó uniformes a
trabajadores de base y sindicalizados,
quienes además tomarán parte en un
curso para prevenir riesgos psicosociales
en su ambiente laboral.

“Según las estadísticas a nivel nacional,
el 75 por ciento de los trabajadores en el
país sufre de estrés laboral, por lo que
como parte de lo establecido en la Norma
Oficial Mexicana 035, iniciaremos
también este día el curso de manejo de
estrés laboral para todos los empleados
de este Congreso”, dijo Mojica tras
entregar a las 340 personas que integran
la plantilla laboral.

En presencia de la secretaria del
Sindicato de los Tres Poderes, Carmen
Villalobos y la representante sindical en
el Congreso, Pilar Ibarra, el diputado

presidente resaltó que los uniformes dan
identidad y pertenencia a los trabajadores
y que, en todo momento, la JUGOCOPO
que preside hará lo necesario para
fortalecer los derechos de los trabajadores
del Poder Legislativo.

Por su parte la dirigente sindical,
Carmen Villalobos Valenzuela, reconoció
el esfuerzo realizado para dotar de
camisas al personal, uniformes completos
al personal de vigilancia y overoles a
quienes se desempeñan en el área de

Servicios Generales, “hace varios años
que no se nos apoyaba con esto, por lo
que ahora agradecemos la atención que
se nos da”, destacó.

A lo largo de la presente semana, los 340
trabajadores del Congreso tomarán el
curso de Estrés Laboral a fin de establecer
los elementos necesarios para identificar,
analizar y prevenir los factores de riesgo
psicosocial y promover un entorno
organización favorable en este centro de
trabajo.

Entregan uniformes a
trabajadores del Congreso
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El Instituto Mexicano del
Seguro Social está en una crisis
económica y eso impacta
negativamente en las empresas,
expuso el presidente de la
Cámara Nacional de la Industria
de la Transformación
(Canacintra) en Durango,
Eduardo Rodríguez Gálvez, este
instituto ha quedado a deber,
pero las deficiencias son tan
marcadas, que se requieren
acciones de fondo para poder
corregirlas.

Indicó que no es nuevo ver
deficiencias en este instituto,
como aplazamiento de citas, de
cirugías, falta de medicamentos,
falta de especialistas, entre otros
y eso refleja una situación grave
de "carencias" que enfrenta la
institución desde oficinas
centrales.

Expuso que hace unos días
sostuvo una reunión con la
delegada del IMSS para analizar
la situación que envuelve el

servicio hacia los trabajadores
que son derechohabientes y que
finalmente pagan las cuotas de
manera puntual. Se observa que
hay una buena disposición de
resolver las cosas, pero
desafortunadamente no es
suficiente, ya que los recursos
con los que cuenta son muy
bajos e insuficientes.

Detalló que hay temas muy
complicados como el
aplazamiento de las citas o de
las cirugías, se tiene el caso de
una persona que tiene tres
meses y medio que no puede ir
a trabajar porque no le ha
respetado las fechas de sus
cirugías.

"Queremos respuesta, sabemos
que sí hacen su mejor esfuerzo,
pero no está alcanzando y esto
pega fuerte porque se trata de
un tema de salud", indicó.

Como empresarios queremos
sumar, queremos un IMSS
robusto, una institución a la que
le vaya bien, pero
desafortunadamente el apoyo
tiene que venir desde la
federación.

Crisis financiera del IMSS está
afectando los trabajadores y empresas 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Dirección de Atención y

Protección al Migrante y su
Familia del Estado de Durango
busca localizar a las personas que
son acreedoras a las pensiones
americanas y este miércoles
contó con la visita de varios
representantes consulares.

El titular de la dependencia, Job
López Góngora señaló que se
están atendiendo los casos de
personas que tienen 62 años o
más y que trabajaron por más de
10 años en Estados Unidos, que lo
hicieron a través de
documentación y procedimientos
legales, ya que ellos son
acreedores a una pensión
americana.

Este procedimiento está abierto
a través de los organismos
consulares para toda la República
y Durango es una de las
entidades que generó un número

importante de migrantes que
trabajaron en Estados Unidos.

El registro se llevó a cabo la
mañana de este miércoles, por un
único día, pero quienes tengan
estas condiciones, pueden
acercarse a recibir orientación en
la dirección para que a través de
los consulados, se pueda buscar
el trámite o recibir la orientación
adecuada. López aseguró que no
existe un cálculo preciso de
cuántas personas duranguenses
pudieran estar en estas
circunstancias y sean acreedoras
a esta pensión, pero el único

requisito es que hayan trabajado
con seguros legales y por más de
10 años en EU. El gobierno de
Estados Unidos está buscando a
los beneficiarios, porque hay
muchísimo dinero que está sin
cobrar. Finalmente, hizo un
llamado a todos los que tengan
dudas a acudir, y subrayó que
este servicio es importante sobre
todo para los adultos mayores,
"yo creo que es teme benéfico, de
impacto social, familiar", porque
incluso si los padres murieron los
beneficios pueden ser para los
hijos.

Buscan entregar
pensiones americanas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El subsecretario de Atención

Ciudadana de la Secretaría del
Ayuntamiento, Guillermo Juárez
Compeán arrancó una campaña
de promoción para el
cumplimiento del Servicio Militar
Nacional (SMN), a la fecha ya
superan 390 los registros.

La junta de reclutamiento que se
ubica en el ayuntamiento abrió el
registro desde el pasado 15 de
enero, para recibir a los jóvenes
de clase 2005 y remisos.

Manifestó que ha sido necesario
implementar estrategias para
incentivar a los jóvenes dado que
en términos generales del
universo que debería realizar su
Servicio Militar Nacional, un bajo
porcentaje es quien acude, a
pesar de que esto es una
obligación.

Planteó la necesidad de
implementar esquemas que
puedan captar a esos jóvenes que
nacieron en el año 2005 y que a
través del Servicio Militar

Nacional, puedan desarrollar una
parte muy importante como
ciudadanos que es el patriotismo.

Indicó que esta campaña no
solamente incluye el reparto de
volantes en el centro histórico,
sino también en instituciones y a
través de organismos cercanos a
los jóvenes.

Juárez Compeán indicó que el
año pasado desafortunadamente
sí disminuyó el interés, la
afluencia y el registro para llevar
a cabo esta obligación mexicana,
pero en este momento los
registros van fluyendo de manera
adecuada sumando hasta la fecha
390 que se han acercado ante la
junta de reclutamiento del
ayuntamiento, que son

adicionales a los que acuden de
manera directa al 5 de Mayo.

Si bien la gran mayoría de
jóvenes que se inclinan por
cumplir el Servicio Militar
Nacional son hombres, existe un
porcentaje importante de
mujeres que también buscan
cumplirlo de manera voluntaria y
aprovechó para recalcar a las
mujeres que para registrarse
tienen que acudir de manera
directa al 5 de Mayo.

Finalmente, recordó que la
cartilla del Servicio Militar
Nacional es ahora una
identificación, incluso, ya está
siendo solicitada en muchos de
los empleos adicionalmente a la
cultura cívica que representa.

Arrancan campaña para incentivar
el SMN

DURANGO, DGO.
La ciudadanía duranguense

está reconoce y retribuyendo el
esfuerzo y la labor de los Policías
Preventivos y de Vialidad para
mantener a Durango seguro,
mediante la tarjeta “Policía
Amigo”.

Gracias a los empresarios que
se sumaron a esta iniciativa que
incluye 60 negocios en una
primera etapa, con incentivos y
recompensas, se reconoce a los
cuerpos de seguridad municipal
por el gran trabajo que hacen
para mantener la paz y
tranquilidad de las familias,

explicó Toño Ochoa. 
Durango es de las ciudades

más seguras del país; por ello,
expresó su alegría por el
respaldo que la sociedad ha
dado a los agentes y a las
estrategias para mantenerla así,
como el equipamiento y mejoras
a las condiciones laborales.

El personal operativo de la
Dirección de Seguridad Pública
(DMSP) se arriesga a diario para
proteger a los duranguenses,
por eso la tarjeta “Policía
Amigo” y otros incentivos son
una forma de agradecer toda su
labor, concluyó.

Reconocen y dignifican los
duranguenses la labor de sus policías
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El alcalde capitalino, Antonio
Ochoa Rodríguez, señaló que el
proceso de arrendamiento de
patrullas es público, por lo que
está en el portal de trasparencia.

Los vehículos son de alta gama,
que permitan responder a las
necesidades de la sociedad de
acuerdo a la orografía y capacidad
de respuesta.

El arrendamiento permite evitar
gastos de mantenimiento o de
reposición de vehículos en caso
de accidentes.

Apuntó que sí se adquirieron
patrullas híbridas y eléctricas, sin
embargo, son pocas ante el alto
costo que representa la
instalación de estaciones de
carga.

Dijo que para ofrecer una
seguridad adecuada con este tipo
de patrullas se tendría que

adquirir un número mayor,
ejemplificó que el municipio de
Hermosillo cuenta con 300
patrullas eléctricas, durante 24
horas carga la mitad y al día
siguiente se hace el cambio.

Dijo que Durango no está en
condiciones económicas para
llevar a cabo una estrategia

similar, por lo que se decidió la
adquisición de patrullas
tradicionales, aunque sí hay un
número menor de híbridas y una
eléctrica.

Reiteró que la estación de carga
es muy costosa, por ello la
decisión de no arrendar un mayor
número.

Arrendamiento de patrullas es público

DURANGO, DGO.
La Universidad Politécnica de

Durango (Unipoli Dgo) inauguró
este miércoles el octavo
Congreso Empresa, Tecnología y
Sustentabilidad, "Experiencias
que Cambian tu Mundo".

Este 2023 se retomó la
realización de este congreso, ya
que debido a la pandemia fue
necesario suspenderlo durante
los dos años anteriores.

El Centro de Información de la
Unipoli Dgo, fue el escenario de
este evento protocolario al que
se dieron cita autoridades
educativas y alumnos, quienes
con entusiasmo han acogido el
programa de conferencias,
talleres y pláticas que estarán
ofreciendo los expertos del 15 al
17 de marzo.

El rector de la universidad,
Arturo Fragoso Corral, apuntó
que con entusiasmo la
comunidad estudiantil está
participando en este evento que
en ediciones anteriores ha
tenido la participación de
destacados empresarios,
científicos, académicos,
investigadores, deportistas,
entre otros.

En esta ocasión se van a
realizar conferencias, talleres,
prácticas de campo, visitas
industriales, una práctica
deportiva, rally y actividades de
integración.

La Universidad Politécnica
tiene el objetivo de desarrollar
competencias para la vida y el
trabajo procurando el desarrollo
cuidando la sustentabilidad.

Por su parte, Jorge Ortega
Vargas, coordinador estatal de
Becas y Asesor Académico de la
Subsecretaría de Educación
Media Superior y Superior, en
representación de Guillermo
Adame Calderón, secretario de
Educación y de Francisco Javier
Ibarra Guel, subsecretario de
Educación Media Superior y
Superior, inauguró el congreso e
instó a los jóvenes estudiantes a
aprovechar las diferentes
actividades académicas,
deportivas y recreativas que
tendrán lugar durante el octavo
congreso de la Unipoli.

Cabe mencionar que mil 185
jóvenes cursan actualmente sus
estudios en seis programas
educativos en esta institución
pública que se ha colocado como
una de las mejores de la entidad.

Unipoli Dgo inaugura el
Congreso Empresa, Tecnología y
Sustentabilidad 

DURANGO, DGO.

La transparencia, rendición de
cuentas y el buen manejo de las
finanzas de Toño Ochoa, una vez
más generó la confianza en los
diputados del Congreso para
aprobar la adecuación a la Ley de
Ingresos y modificaciones al
Presupuesto de Egresos 2023 con
15 por ciento más, avaladas por
unanimidad del Cabildo.

Serán 430 millones 338 mil 975

pesos de incremento, los cuales se
destinarán a fortalecer acciones y
programas en bien de la
ciudadanía, siendo la obra pública
el rubro más relevante.

Este incremento se da de las
participaciones que el gobierno
federal enviara al municipio a
través del gobierno del estado,
además de sumar recursos de
fondos, programas federales
diversos, convenios y
financiamientos.

Así, serán fortalecidas las

acciones en salud, educación,
Protección Civil, desarrollo rural,
fomento económico, deporte,
arte, cultura, impulso a la mujer,
el rescate de valores a través de la
familia, por mencionar algunas.

De igual manera se
incrementarán el presupuesto
para ayudas sociales con 24
millones 500 mil pesos, para
mejorar la calidad de vida de las
familias, sumando, además, las
acciones que los organismos
descentralizados.

Con Toño Ochoa, un Durango más
chulo y con mayor presupuesto
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La directora del Instituto

Municipal de la Mujer, Sandra
Nigeria Rivera, dio a conocer que
el Cabildo autorizó dos millones
de pesos extras para esta
dependencia, lo que calificó como
histórico.

Apuntó que esto demuestra la
confianza que tienen los
regidores al trabajo al y equipo
del instituto.

Señaló que el Cabildo está
conformado por representantes
de diversas corrientes políticas,
pero todos se han mostrado
aliados a los temas de la mujer.

El principal objetivo de la
dependencia es apoyar a las
mujeres que viven en situaciones
de violencia y que limitan su
desarrollo, pero no se puede dejar

de lado a las niñas, adolescentes
y adultas mayores.

Apuntó que se ajustará con el
área administrativa, lo que se
puede hacer con los dos millones
de pesos, es un incremento
histórico.

Aunque es una dependencia que
tiene poco presupuesto

comparado a otras direcciones,
resulta muy positivo el
incremento, pues se alcanzará a
más mujeres.

Esto habla de la confianza de los
regidores y de que se están
haciendo bien las cosas, lo que
implica un compromiso doble,
concluyó.

IMM recibirá
2 millones de
pesos más

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad
Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos, inició los
trabajos de la 8. a Semana de la
Salud, Académica, Cultural, de
Investigación y Deportiva, que
se desarrolla en el marco del
aniversario de la Facultad de
Medicina y Nutrición, donde
acompañado por el director
Antonio Sifuentes Álvarez
felicitó a la comunidad de este
plantel que tiene
reconocimiento por su calidad
educativa. 

Solís Ríos destacó que “la
FAMEN está de manteles largos;
66 años de la licenciatura de
Médico Cirujano, 15 años de la
licenciatura en Nutrición y 10
años del programa de maestría
en Salud Pública. Todos los
programas educativos de gran
calidad y pertinencia”. 

Además, felicitó a los docentes
y cuerpo directivo por la
organización de la octava
“Semana de la Salud,
Académica, Cultural, de
Investigación y Deportiva”, una
actividad cuyo objetivo es
reforzar la formación de los
jóvenes con un sentido amplio
e integral, además de aportarles

la técnica que enriquezca su
preparación.

El director de la FAMEN,
Antonio Sifuentes Álvarez,
comentó por su parte que esta
semana académica, cultural y
deportiva es una tradición en la
Facultad; en ella se tienen
actividades importantes, como
el Congreso de Nutrición, un
panel sobre la meningitis,
trabajos de salud mental,
jornadas de investigación, rally
de conocimientos, entre otras
más. 

“Valoro que los estudiantes de
la institución participen, como
una expresión viva de la
FAMEN, en este espacio de
compartir conocimiento
científico; es un momento de
interactuar en este tema, en lo
cultural y deportivo con el fin
de enriquecer y fomentar el
espíritu universitario”, dijo
Sifuentes Álvarez.

Fue enfático al recordar que la
facultad cuenta con
certificaciones nacionales e
internacionales, lo cual brinda
certeza a los estudiantes de que
cuentan con una educación de
calidad, con docentes que les
brindan las herramientas para
el competitivo mundo
profesional al que habrán de
enfrentarse. 

La Famen celebra su historia
con eventos académicos,
deportivos y culturales

Duranguenses son
apoyados por el consulado

de EU para tramitar su 

pensión americana
Durango, Dgo.- El gobierno de Esteban
Villegas en coordinación con el
Consulado de los Estados Unidos,
realizaron una “Jornada de Servicios
para Migrantes y su Familia”, donde los
trabajadores que laboraron por 10 años
en los EU con un seguro legal,
realizaron los trámites para acceder a
una pensión americana.
Hasta el momento más de dos mil 300
duranguenses cuentan con esta
pensión, donde los beneficiarios
principales son adultos mayores de 62
años, a quienes se otorgan facilidades
para contar con este recurso, esto
gracias a la buena relación que existe
con los EUA, aseguró Job López
Góngora, director de Atención al
Migrante del Gobierno del Estado.
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DURANGO, DGO.
El Colegio de Ciencias y

Humanidades (CCH) de la
Universidad Juárez cumple 50
años, una institución que ha sido
semillero de grandes
profesionistas y personajes de la
vida pública y política de
Durango, así como de destacados
líderes del deporte y la cultura
que también han pasado por sus
aulas, motivo por el que el rector
Rubén Solís Ríos y el director de la
unidad académica, Humberto

vCastro Montenegro, dieron
arranque a los festejos con los
que se conmemorará este
acontecimiento.

Solís Ríos expresó su agrado por
esta celebración, pues el CCH es
un referente en la educación
media superior de la entidad.
“Quiero comentar algo sobre la
historia de cómo nació este
Colegio; nació como una petición
que el entonces estudiante y
maestro Carlos Ornelas Navarro
le hizo al entonces presidente de
la república, Luis Echeverría

Álvarez. La Junta Directiva de la
Universidad se reunió para
pedirle al presidente una Ciudad
Universitaria, petición muy
costosa para aquellos tiempos,
pero lograron que se estableciera
fuera de la Ciudad de México un
CCH y de manera oficial inició sus
actividades el 13 de septiembre
de 1973”, recordó.

Asimismo, señaló que el CCH se
originó en las instalaciones de la
Escuela Preparatoria Nocturna,
“se logró gestionar ante el
gobernador del estado, Héctor

Mayagoitia Domínguez, para que
donara unos terrenos para el CCH
y es así como estudiantes y
académicos se plantan en la Plaza
IV Centenario hasta lograr la
donación e hicieron una permuta
para los terrenos que se tienen
actualmente; efectivamente,
llegamos aquí, que sólo eran un
par de edificios, por eso el
nombre de ‘CCH Siberia’”,
comentó.

En ese sentido, señaló que a 50
años de su creación los
universitarios recuerdan esa
lucha estudiantil, pues como toda
acción universitaria cuya
demanda es justa, resultó, en la
unidad, en una oportunidad
educativa de calidad y de
beneficio social en la que los
directores han sido parte
fundamental a lo largo de 50 años
de historia, y mencionó a Carlos
Ornelas Navarro, Roberto Aguilar
Vera, Fernando Guerrero Romero,
Pedro Peralta Chavarría, Armando
Sepúlveda Chapa, Pedro de la
Cruz Álvarez, Luis Enrique
Rodríguez Ríos y Humberto

Castro Montenegro, “¡Gracias por
seguir haciendo suyo el
compromiso de calidad en sus
aulas!, felicidades a toda la
comunidad universitaria”,
exclamó. 

Humberto Castro Montenegro,
actual director del CCH, señaló
que, “hoy iniciamos con el
banderazo de los festejos de
nuestro querido Colegio. El 13 de
septiembre de 1973 es la fecha
oficial, nuestro Colegio nace del
movimiento de 1968, el CCH
nació en las instalaciones de la
Escuela Preparatoria Nocturna.
Cabe destacar que en esta
nacieron otras escuelas y
facultades también. En 1981,
estudiantes y maestros
visionarios gestionaron este
terreno actual. Quiero agradecer
la presencia de destacados
egresados, en la persona de la
Dra. Palmira Maldonado.
Bienvenidos todos y gracias por
su tiempo y esfuerzo, pues
gracias a eso somos lo que somos
actualmente. Muchas gracias a
todos".

CCH inicia festejos del 50 aniversario

DURANGO, DGO.
“Vamos a jalar con los maestros,

cuenten con mi apoyo y
respaldo”, expresó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal
durante la Reunión Plenaria del
Sindicado Nacional de
Trabajadores de la Educación
(SNTE) con la estructura y
directivos de las secciones 12, 35
y 44, a quienes les reiteró su
disposición de mantener el
diálogo, comunicación y trabajo
conjunto para que Durango sea
ejemplo nacional en calidad
educativa en México.

Al reconocer el trabajo que el
líder nacional, Alfonso Cepeda
Salas realiza en todo el país, para
luchar por los derechos de
trabajadores, Villegas Villarreal
destacó ante el Magisterio que
vienen cosas buenas para
Durango, las cuales a tan solo seis
meses de su gobierno ya se
empiezan a notar.

“Nuestros maestros y alumnos
se merecen estar en escuelas
dignas”, apuntó al recordar que
por primera vez, a través del
Instituto Nacional de
Infraestructura Física y Educativa
(INIFEED), se autorizaron
alrededor de 250 millones de
pesos, los cuales se ejercerán  a
partir de abril de manera directa

en más de 300 acciones en más de
250 escuelas, para la realización
de aulas, rehabilitación de
sanitarios  y equipamiento.

El secretario general de la
Sección 12, Alfonso Herrera
García, agradeció la disposición
que tiene Esteban Villegas con el
SNTE y reconoció  los avances en
materia educativa; “apreciamos
su voluntad política, los
trabajadores de la educación
creemos en su proyecto para
fortalecer el Sistema Educativo
Estatal, donde  gobierno y
representaciones sindicales,
compartamos los mismos
objetivos que establezcan una
relación de trabajo colaborativa
con diálogo y comunicación
permanente como lo hemos
hecho hasta al día de hoy”,
aseguró.

Por su parte, Arturo Díaz
González, secretario general de la
Sección 35, dijo estar consciente
del reto que enfrentan para
mejorar la calidad de la
educación, para que con trabajo y
esfuerzo, Durango en corto plazo
sea un ejemplo a nivel nacional y
que el estado tenga niños y
jóvenes bien preparados.

Efrén Estrada Reyes, secretario
general de la Sección 44, afirmó
que hoy en Durango, los

trabajadores de la educación
están sumados y consolidados
como una gran familia que
enfrenta retos y resuelve
problemas, “del gobernador
reconocemos la labor que
desempeña en la solución de
nuestra problemática diaria y
sabemos realiza un gran
esfuerzo”, puntualizó.

Villegas Villarreal agregó que
durante su gobierno, el dinero de
los maestros no se deberá tocar
nunca,  porque ellos son
formadores  de lo más importante
que tenemos en la vida, y que
además está depositados en sus
manos, que son los hijos y la
responsabilidad de su educación.

Vamos a jalar con los maestros para que Durango
sea ejemplo de calidad educativa en México: EVV



GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema Descentralizado de

Agua Potable y Alcantarillado
(SIDEAPA), dio inicio la mañana de
este lunes con, la dotación de
suministro del vital líquido
mediante pipas, a las colonias
afectadas por el mantenimiento
correspondiente al pozo número
14, con la finalidad de no dejar sin
agua a este sector de la población.

Francisco Escalera Tostado,
director del Sideapa, manifestó
que, solo ha sido  necesario
suministrar el vital líquido a las
colonias Chapala ,Valle Chapala ,
Chapala Oriente , Nogales y Casa
Blanca. Las demás colonias solo
se vieron afectadas por baja

presión sin perder el suministro.
Destacó que por instrucciones

dela alcaldesa gomezpalatina
Leticia Herrera Ale, esta acción se
llevará a cabo, según sea la
necesidad de las familias
afectadas, hasta que culminen los
trabajos de mantenimiento del
mencionado pozo.

El mantenimiento del pozo 14,
corresponde al programa de
mantenimientos preventivo para
esta temporadas de verano ya
que la demanda del servicio se
incrementará, por ese mismo se
pretende tener todo los pozos
trabajando en su máxima
capacidad.

Finalmente, Escalera Tostado,

comentó que, de ser necesaria
una dotación extra, deberán
comunicarse al Call Center,

marcando al número 871-715-69-
69, y realizar la petición
correspondiente a las y los

operadores que estarán
disponibles para atender su
llamado.
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Llevan pipas con agua a
colonias afectadas por
mantenimiento de pozo

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Las complicaciones derivadas de
la obesidad, se encuentran entre
las principales causas de muerte
en el país, por ello  la Dirección de
Salud Municipal de Gómez
Palacio, ha puesto en marcha la
campaña “Consulta Nutricional”,
la cual consiste en brindar
asesoría que le permita a los
ciudadanos conocer los hábitos
que conforman una  buena
alimentación.

Lo anterior fue dado a conocer
por el titular de Salud Municipal
de Gómez Palacio, José Antonio
Adame de León, quien informó
que la campaña permanecerá
vigente hasta el término del mes
de marzo, ofreciendo consultas
nutricionales de manera gratuita
a las y los gomezpalatinos.

“Por instrucciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
hemos activado cada uno de
nuestros programas, tenemos
varios departamentos aquí en
salud municipal en los cuales
podemos atender a mucha gente
mediante consultas de nutrición,
odontología, psicología,
quiroprácticos y médicos
generales”, apuntó el funcionario.

Adame de León, señaló que, el
beneficio de este programa no se
limita a la consulta gratuita, sino
que también, se les abrirá un

expediente a los pacientes para
brindar un mejor seguimiento
durante su proceso.

Finalmente, exhorta a la

población gomezpalatina, a
visitar las instalaciones de Salud
Municipal que se encuentran a un
costado de la Presidencia

Municipal, para que puedan
solicitar la atención y ser
atendidos por personal altamente
preparado.

Salud Municipal Gómez Palacio
emprende campaña contra la obesidad



GÓMEZ PALACIO, DGO.

La tarde de ayer, personal de la
Dirección de Protección Civil y
Bomberos de Gómez Palacio
atendió un llamado de ayuda en
el sector norte - oriente de la zona
urbana del municipio, en la que
se daba cuenta de un colapso en
las obras de construcción de un
nuevo fraccionamiento.

Durante las obras de
construcción de alcantarillado y
líneas de agua potable del
fraccionamiento denominado La
Encantada, la pobre preparación
de las obras y las pocas medidas
de seguridad trajeron como
consecuencia el colapso de una
excavación, dejando como
resultado una persona lesionada
que tuvo que ser trasladada por

elementos de la Cruz Roja a la
clínica 16 del IMSS.

Santiago Rodríguez Chávez,
titular de protección civil,
informó que al llegar al lugar del
incidente el personal de su
dependencia pudo corroborar las
siguientes irregularidades:

Falta de supervisión, falta de
protección personal para los
trabajadores, falta de talud para
la profundidad del trabajo en
terreno arenoso e inestable,
rampa de escape inadecuada para
el trabajo a realizar, producto de
excavación mal posicionado.

Por todo lo anterior se procedió
a clausurar la empresa y los
trabajos en el próximo desarrollo
habitacional.

Rodríguez Chávez exhortó a
todas las empresas para que

cumplan con las medidas de
seguridad, su programa interno
de protección civil para que
trabajen de acuerdo a los
reglamentos y normas que les
corresponde seguir, porque para
esta administración la integridad
de los gomezpalatinos o de
quienes laboran y transitan por el
municipio es un asunto

primordial.
Recordó que desde hace algún

tiempo, se hacen visitas a
distintos tipos de industrias a
revisar que se cumple con los
protocolos de protección civil, y
que se está apercibiendo y dando
plazos razonables para poder
contar con todo lo que los
reglamentos indican, de lo

contrario, podrán incluso no
poder renovar su licencia de
funcionamiento.

Finalmente, el titular de la
dependencia hizo un exhorto a
ser corresponsables en el auto
cuidado y a los empresarios a
asumir sus responsabilidades
para con su personal, clientes o
comunidad, concluyó.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través del Instituto
Municipal de la Mujer (IMM),
continúa brindando atención a

este sector de la población, a
través pláticas de prevención de
violencia género, bajo el tema
“nuevas masculinidades y
violencia en el noviazgo”

La titular del Instituto Municipal
de la Mujer, Leticia Soto Soto,
comentó que, por instrucciones

de la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, se continúan
llevando estas pláticas a las
diversas  zonas rurales del
municipio.

“El miércoles visitaremos
Gregorio A. García, donde nos fue

solicitada una de las pláticas que
están incluídas en nuestro
catálogo de charlas, las cuales,
tienen diversas temáticas entre
las que destacan:

Manejo de emociones
Prevención del suicidio 
Prevención de la violencia en el

noviazgo 
Plan de vida 
Restaurando mis emociones 
Autoestima y auto cuidado en

adolescentes, 

Soto Soto, destacó que, estos

talleres, están al alcance de todas
las empresas y planteles
educativos que así lo requieran,
basta con solicitar por medio de
un oficio las pláticas que más
ayuden a resolver las
problemáticas que ellos han
detectado; posteriormente, el
oficio será respondido, agregando
la fecha y lugar donde se
impartirá, para luego,
proporcionar un resumen del
material que presentará para
recibir el visto bueno de  parte de
la institución.

Realiza IMM pláticas de
prevención de violencia de género 

Clausura Protección Civil a empresa
constructora
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Redacción
DURANGO, DGO.
Un varón de nombre Víctor

Manuel Valdivia Morales, de 57
años de edad, vecino de la colonia
Villa de Guadalupe, de Lerdo,

Dgo., ingresó a un hospital de la
zona con una herida cortante en
región del cuello.

Lesión que se causó el martes a
las 21:30 horas, cuando se
encontraba al interior de su

domicilio, y en un momento
ingresaron dos personas del sexo
masculino quienes con el fin de
robarlo, lo agredieron con un
arma blanca y le ocasionaron la
herida antes descrita, para

finalmente darse a la fuga.
Por lo anterior, Víctor Manuel

fue trasladado para recibir
atención médica a un nosocomio
de aquella región; asimismo,
elementos de la PID adscritos a la

Vicefiscalía Región Laguna, se
trasladaron al lugar de los
hechos, donde recabaron los
primeros indicios para incluirlos
en la carpeta de investigación de
este suceso.

Le cortaron el cuello
por no dejarse robar 

Jovencito se
priva de la vida
Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este martes, en la
avenida Hidalgo, de Guadalupe
Victoria, Dgo., un joven de 16
años de edad se privó de la vida
por medio del ahorcamiento.

El hoy finado fue encontrado
por su hermano colgado de un
árbol, de manera inmediata lo
bajó y le brindó los primeros
auxilios, pero no fue posible pues
el jovencito ya no contaba con
signos vitales

Por el momento, se desconocen
las causas que orillan al menor a
tomar esta fatal determinación.
De enero a la fecha suman 38
suicidios en la entidad.

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
aseguraron una camioneta en
estado de abandono, la cual fue
hurtada horas antes en el
municipio de Gómez Palacio, Dgo.

Se trata de una camioneta
marca Ford tipo Pick-Up 150,
color azul, modelo 1995, con

placas de circulación FK7414C, la
cual fue detectada por los agentes
policiacos al ir circulando por
periférico Ejército Mexicano,
entre prolongación Vergel y
Colector México de la colonia
Nuevo Los Álamos en la ciudad de
Gómez Palacio. 

Dicho vehículo se encontraba en
aparente abandono, además de
coincidir con las características de

una camioneta robada horas
antes en el municipio antes
mencionado, por lo que se

procedió a verificar los datos,
siendo la unidad reportada como
robada, misma que fue puesta a

disposición del Agente del
Ministerio Público para los
trámites correspondientes.

Encuentran camioneta
con reporte de robo 

Redacción
DURANGO, DGO.
El agente del Ministerio Público

adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de
Homicidio de la Vicefiscalía
Región Laguna, logró que un
Juez dictara sentencia
condenatoria para José Israel del
Río González, Javier Morales
Palacios, Alfredo Galindo
Delgado, César Fernando
Burciaga Díaz y Juan Carlos
Jiménez Fraustro, por la
comisión del delito de homicidio
calificado, en agravio de quien en
vida respondiera al nombre de
Telésforo Espinoza Torres, de 63
años, quien perdió la vida a
causa de asfixia por sofocación,
con trauma cerrado de tórax y
abdomen.

Fue la madrugada del 29 de
abril de 2022, cuando el ahora
occiso se encontraba interno en
un centro de rehabilitación,
ubicado en el fraccionamiento
Tlahualilo del municipio de
Lerdo, lugar en el que por
problemas baladíes los ahora
sentenciados, que también eran
internos, lo golpearon en
repetidas ocasiones hasta dejarlo
inconsciente.

El encargado del anexo llamó a
los familiares de Telésforo,
quienes lo trasladaron para
recibir atención médica a la Cruz
Roja de Gómez Palacio, lugar al
que arribó ya sin signos vitales.

Tras tomar conocimiento de
este suceso, agentes
investigadores y peritos
acudieron al lugar de los hechos

para recopilar las evidencias del
delito, el agente del Ministerio
Público conocedor de la materia
solicitó al Juez de Control una
orden de aprehensión en contra
de los implicados, la cual fue
cumplimentada el 30 de abril del
2022.

Finalmente, mediante un
procedimiento abreviado el Juez
de Control y Enjuiciamiento
dictó sentencia condenatoria

para José Israel, Javier, Alfredo y
César Fernando por 13 años y
cuatro meses de prisión, y al
pago de una multa de 92 mil 563
pesos; en cuanto al diverso Juan
Carlos compurgará una pena
privativa de 10 años de prisión,
y el pago de 69 mil 422 pesos por
concepto de multa, así mismo,
deberán cumplir con el pago de
874 mil 661 pesos como
reparación del daño.

Pasarán más de 10 años en prisión por homicidio en anexo 
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SEGURIDAD

DURANGO, DGO.
Agentes de la Dirección

Municipal de Seguridad Pública
(DMSP) auxiliaron exitosamente a
una joven mujer de la colonia
Azcapotzalco, que se encontraba
en labor de parto.  

Tras recibir el reporte en la
cabina de radio, los policías
municipales se trasladaron

inmediatamente hasta el lugar
señalado para ayudar a la mujer,
quien posteriormente dio a luz.

Tras la atención exitosa que se
dio en conjunto con paramédicos
de la Cruz Roja Mexicana, la joven
madre y el recién nacido fueron
trasladados a un hospital para
que recibieran la atención,
cuidados y seguimiento médico
necesarios.

Auxilian policías municipales y Cruz Roja a mujer
en labor de parto

Redacción
DURANGO, DGO.

Cinthia Janeth Ortiz Zavala, de
27 años de edad, vecina de la
colonia Rebollo Acosta, de
Gómez Palacio, Dgo., ingresó
policontundida a un hospital de
la región, su estado de salud se
reporta como delicado.

Ocurrió el 13 de marzo, al filo
de las 23:30 horas, cuando
Cinthia se encontraba al interior
de su domicilio, al que llegó su
expareja sentimental Roberto de
Jesús, de 26 años de edad, con

quien comenzó a discutir, para
posteriormente agredirla
físicamente, dejándola
inconsciente y luego darse a la
fuga a bordo de una camioneta
color azul, sin más
características.

Mencionar que Ortiz Zavala fue
trasladada para recibir atención
médica a un nosocomio de dicha
entidad, en tanto, elementos de
la Policía Investigadora de
Delitos (PID) ya realizan las
indagatorias correspondientes
para dar con el presunto
responsable.

Buscan a sujeto que agredió
salvajemente a su ex pareja Redacción

DURANGO, DGO.
A través de Programa

Esmeralda, se solicita el apoyo de
la ciudadanía para localizar a José
Guadalupe Soto Briones, de 55
años de edad, quien desapareció
en esta ciudad capital. 

José mide un 1.70 metros de
altura, es de complexión delgada,
tez morena, cabello corto y
canoso, ojos pequeños color café,
nariz pequeña y labios gruesos.

La última vez que se le vio vestía
camiseta de manga corta en color
azul marino, pantalón azul claro,
chamarra negra de vinipiel y
zapatos color café.

Su familia se encuentra
desesperada por localizarlo, por
lo que se solicita a los
duranguenses que, en caso de

tener información que ayude a
dar con su paradero, la
comuniquen a la línea de
emergencia 911.

Buscan a varón desaparecido 

Redacción
DURANGO, DGO.
El municipio de Vicente

Guerrero es el primero en contar
con una patrulla rosa como parte
del programa Fuerza Rosa a
través de las Unidades de
Atención de Violencia contra la
Mujer, que opera la Secretaría de
Seguridad Pública, siendo
indicaciones de Esteban Villegas,
Gobernador del Estado de
implementar estas acciones en
los 39 municipios del estado para
reducir estos índices que tanto
afectan a Durango. 

El Comisionado Oscar Galván
Villarreal, Secretario de
Seguridad, acudió hasta el
municipio n mención para hacer
entrega de esta patrulla rosa a
Juanita Acevedo Ibarra,
Presidenta Municipal, quien

agradeció tanto al Gobernador
como al funcionario de seguridad,
esta distinción de que sea este
municipio el que inicia con este
programa de patrullas rosas para
reducir los índices de violencia
contras las mujeres. 

Galván Villarreal explicó que
este programa no sólo implica la
entrega de una patrulla color
rosa, esto es parte de un proyecto
integral encaminado a atender de
manera especial los casos de
violencia contra la mujer, tener
una respuesta inmediata a través
de estas unidades, pero también
darles seguimiento con atención
psicológica, asesoría legal y
orientación para atender estos
casos y combatir las causas de
violencia. 

En este sentido, destacó que
Vicente Guerrero es una

referencia a nivel estatal al iniciar
este programa, destacando que el
Gobernador del Estado ha
instruido a implementar políticas
públicas para la no violencia en
contra de la mujer, destacando
que un estado seguro es un
estado en desarrollo y en este
sentido se estará trabajando de la
mano de los 39 municipios del

estado siendo acciones contundes
de gobierno, como equipamiento,
capacitación, infraestructura y
certificación policial marcaran un
nuevo rumbo. 

Destacó las reuniones regionales
que se están llevando a cabo con
los presidentes municipales y
mandos únicos, donde se están
estableciendo las acciones para

lograr un estado seguro,
partiendo del compromiso de los
alcaldes de capacitar a sus
policías desde su formación
básica y que se sometan a los
controles de control y confianza,
además de impulsar el programa
Fuerza Rosa de manera especial
en aquellos municipios que se
encuentran en alerta de género. 

Arranca Fuerza Rosa
en Vicente Guerrero
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Agencias
Ciudad de México
Alejandro Encinas, subsecretario

de Derechos Humanos, Población
y Migración de la Secretaría de
Gobernación, reveló que los
jóvenes asesinados por militares
en Nuevo Laredo no estaban
armados ni se enfrentaron a los
elementos.

Tenemos que esperar a la
investigación que se le solicitó a
la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, toda vez de que no se
trató de un enfrentamiento con
los jóvenes, independientemente

de quienes eran, fueron
ejecutados“, expresó el
funcionario federal desde la
Cámara de Diputados.

Ante las críticas por parte de la
ciudadanía en torno al caso,
Encinas Rodríguez respondió que
los militaren tienen derechos,
pero también responsabilidades;
además de que la investigación
debe involucrar a la cadena de
mando y no solo el actuar de los
militares.

Las declaraciones del
subsecretario de Gobernación se
dan tras las movilizaciones a

favor de los militares que
tuvieron lugar en varias ciudades
mexicanas el pasado domingo.

Agentes del Ejército enfrentan
un proceso por la muerte de cinco
jóvenes en la ciudad de Nuevo

Laredo, Tamaulipas, ocurrida el 26
de febrero.

De acuerdo con las autoridades
militares, los soldados dispararon
en contra de la camioneta en la
que viajaban los jóvenes al

escuchar un estruendo, pero
activistas difieren en la versión y
aseguran que los tripulantes de la
unidad no estaban armados y
venían de una fiesta y a pesar de
ello los militares dispararon.

Jóvenes asesinados por el Ejército
en Nuevo Laredo no estaban
armados, revela Alejandro Encinas

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El juez Segundo de Distrito en
Materia Administrativa otorgó
una suspensión definitiva a
Enrique Bonilla Ruiz, una de las
más de 100 lesionados por el
desplome en la Línea 12 del
Sistema de Transporte Colectivo
(STC) Metro de la Ciudad de
México, ocurrido en mayo de
2021.

Lo anterior debido a que la
Secretaría de Salud capitalina
violó su derecho constitucional de
recibir atención médica durante
dos años, lo que le generó una
discapacidad de por vida en la
pierna izquierda.

El juez Germán Cruz Silva
otorgó el amparo al considerar
que existen datos suficientes para
señalar que la la dependencia
capitalina tuvo una conducta
omisa y deficiente en la atención
del afectado por el colapso de la
Línea 12 del Metro.

Se apuntó que el Hospital
Balbuena de la Ciudad de México,
donde fue atendido Bonilla Ruiz,
únicamente se limitó a darle una
atención “meramente paliativa”,
y no la correspondiente como
sobreviviente del colapso de la
Línea 12 del Metro.

De esta forma, la Secretaría de
Salud está obligada a dar la
correspondiente atención al
sobreviviente del derrumbe de la
Línea 12 para su rehabilitación.

El 3 de mayo de 2021 un puente
elevado de la Línea 12, en la
alcaldía Tláhuac de la capital
mexicana, se derrumbó lo que
provocó que un vagón cayera
sobre una vialidad quedando

encallado en forma de “V”,
accidente que dejó 26 muertos y
un centenar de heridos.

Inaugurada el 30 de octubre de
2012, la Línea 12, conocida como
la “Dorada”, cuenta con 20

estaciones y era la joya de la
corona del metro capitalino, un
sistema de transporte con más de
50 años de historia y a menudo
tachado de obsoleto.

Costó aproximadamente unos

27 mil millones de pesos y fue
construida por un consorcio
integrado por la francesa Alstom
y las mexicanas ICA y Carso,
propiedad del magnate Carlos
Slim.

Amparan a lesionado por colapso de Línea
12 del Metro para recibir atención médica
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CIUDAD DE MÉXICO 
El Pleno de la Cámara de

Diputados aprobó un dictamen
de la Comisión de Gobernación y
Población, en el que se incluyó
una propuesta de la legisladora
Norma Aceves García, para
declarar el 6 de octubre de cada
año como el ‘Día Nacional de la
Parálisis Cerebral’, a fin de
visibilizar a las personas que
viven con esta condición. 

Desde Tribuna, la integrante del
Grupo Parlamentario del PRI
señaló que poner nombre a esta
fecha, es una herramienta para
concientizar, así como un
mecanismo que permite tener
presente los retos pendientes.

Expuso que en México, de
acuerdo con datos del INEGI de

2010 a 2020, las personas que
forman parte de la población con
limitación en la actividad para
caminar o moverse, pasaron de
dos millones a cuatro millones,
por lo que, dijo, el exponencial
crecimiento de esa cifra pone en
evidencia la necesidad de atender
a esta importante población.

En su intervención señaló que
este sector de la población sigue
enfrentándose a diversas
situaciones que hace mucho más
compleja su inclusión, ya que la
mayoría se encuentran en los
estratos socio económicos medio-
bajo y bajo, tienen discapacidad
intelectual, no sabe leer ni
escribir. 

Explicó que este padecimiento
consiste en un grupo de
trastornos permanentes

atribuibles a alteraciones no
progresivas que ocurren durante
el desarrollo cerebral del feto o de
la niñez hasta los 3 años de edad,
que generalmente causa un
deterioro del movimiento
asociado con reflejos exagerados,
distensión o espasticidad en las

extremidades.
La legisladora priista detalló que

esta condición puede coexistir,
incluso con otras como la
epilepsia, alteraciones del
lenguaje o del habla, cognitivas y
defectos oftalmológicos.

Aceves García reconoció el

compromiso con la inclusión de
las personas con discapacidad,
del presidente de la Comisión de
Gobernación y Población,
Alejandro Moreno, así como de
todas y todos sus integrantes, por
lo que se congratulo del aval a su
propuesta.

Aprueban iniciativa para declarar
el 6 de octubre como "Día
Nacional de la Parálisis Cerebral"

CIUDAD DE MÉXICO.- 
“Como país, nos urge no tener

otro García Luna en Nueva York ni
otro matamorazo en nuestro
territorio, en tanto que México y
Estados Unidos pueden reforzar
un acuerdo de colaboración,
cooperación y asistencia mutuas
para desmantelar los cárteles en
ambos lados de la frontera”, el
senador morenista afirmó Ricardo
Monreal.

Plantear una invasión militar
extranjera para acabar con el
narcotráfico es una actitud
irresponsable por parte del vecino
país; lo que se necesita es reforzar
un acuerdo de colaboración y
cooperación para desmantelar los
carteles en ambos lados de la
frontera, subrayó en un texto
difundido en redes sociales.

El también presidente de la
Junta de Coordinación Política
(JUCOPO) de la Cámara Alta dijo
que nuestro país debe depurar
sus aduanas, especializar sus
órganos de seguridad, y reformar
su sistema de procuración e
impartición de justicia.

Mientras tanto, añadió, Estados
Unidos puede revisar su sistema
de venta de armas, fiscalizar a sus
farmacéuticas consumidoras de
precursores químicos y, en
general, revisar su política de

combate a las drogas.
Para el legislador, el juicio contra

García Luna en Nueva York, y los
acontecimientos violentos en
Matamoros contra cuatro
ciudadanos estadounidenses son
dos caras de una misma realidad:
la operación de un narco-Estado
en México, que no sólo es una
amenaza para la seguridad
nacional, sino un riesgo alto para
la convivencia internacional.

Terminar con esa forma
irregular de Estado puede
despertar actitudes
irresponsables o respuestas
insuficientes, destacó.

Monreal Ávila dijo que la actitud
más irresponsable en estos días
ha sido plantear una invasión
militar extranjera para acabar
con los carteles de la droga y su
preminencia en algunas regiones
(es la posición de algunos
políticos republicanos, en
campaña permanente contra
México), equiparando al
narcotráfico con el terrorismo,
cuando son fuentes de
inseguridad y violencia
diferentes.

Externó que entre las respuestas
insuficientes para terminar con
un narco-Estado, debemos
apuntar la creencia de que un
fenómeno multinacional y

multidimensional como es el
tráfico de fentanilo y demás
drogas ilícitas se puede combatir
solamente con esfuerzos
endógenos y acciones policiales o
militares de fuerza.

En otras palabras, aclaró, ni el
Estado-policía ni el Estado
intervenido o invadido son
opciones para reemplazar a un
narco-Estado.

Debemos pensar en avanzar y
concretar un acuerdo de
seguridad regional, primero, para
América del Norte (México,
Estados Unidos y Canadá), y
después para el continente
americano en su conjunto,
continuó.

Desde el diseño del TLCAN, en
los años noventa del siglo pasado,
se planteó incluir temas como la

seguridad y defensa de la región,
sin que prosperara esa iniciativa,
en virtud del enfoque
eminentemente comercial del
Tratado.

Ricardo Monreal recordó que
México planteaba capítulos de
regulación migratoria, laboral y
de protección al campo, mientras
que EUA exigía petróleo, energía
y defensa.

Urge Ricardo Monreal acuerdo de colaboración
México-EU para desmantelar cárteles
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Agencias
Cazas británicos y alemanes

interceptaron de manera
conjunta, en una operación
coordinada por la OTAN, un avión
ruso cerca del espacio aéreo de
Estonia, reveló el ministerio de
Defensa del Reino Unido en un
comunicado publicado en su web.

Defensa informó de que aviones
de combate Typhoon de las
Fuerzas Aéreas Británicas (RAF)
colaboraron con Typhoon
alemanes para “escoltar” a un
aparato ruso de reabastecimiento
después de que este no
respondiera a las comunicaciones
de control de tráfico aéreo.

“Ambos aviones Typhoon se
apresuraron a escoltar al IL78
Midas, que hacía la ruta entre San
Petersburgo y Kaliningrado,
después de que no se comunicara
con el control de tráfico aéreo en
Estonia”, indica la nota.

Agrega que después de una
“exitosa identificación visual y
escolta”, los dos Typhoons
“fueron reasignados para
interceptar un avión de pasajeros
AN148, que atravesaba también
el espacio aéreo estonio”.

La nota aclara que tanto la RAF
como la Fuerza Aérea alemana
están llevando a cabo una
operación conjunta, ya planeada,

de la OTAN, la primera para
ambos aliados, y señala que la
interceptación fue una misión
rutinaria para ambos cazas a fin
de proporcionar “garantías de
que Reino Unido y Alemania,
junto con otros aliados de la
OTAN, están del lado de su aliado

estonio en esta época de tensión”.
Tras la acción, el secretario de

Estado británico de la RAF, James
Heappey, aludió a la OTAN como
“la base de nuestra seguridad
colectiva”.

El político señaló asimismo que
el “despliegue conjunto” de Reino

Unido y Alemania en el Báltico
muestra con claridad la
“determinación colectiva de
hacer frente a cualquier posible
amenaza a las fronteras de la
OTAN al tiempo que
demostramos nuestra fortaleza
combinada”.

Cazas británicos y alemanes
interceptan un avión ruso
cerca de Estonia

Agencias

La explosión de una mina de
carbón en la localidad de
Sutatausa, en el departamento
colombiano de Cundinamarca,
dejó al menos once personas
muertas, en tanto que los equipos
de rescate buscan a diez más,
informaron autoridades locales.

La explosión ocurrió el martes
por la noche en la zona de El
Cajón, y afectó a las minas El
Hoyo, Lucero y La Esperanza, en
Sutatausa donde decenas de
mineros trabajaban en varias
galerías subterráneas de las que
se extrae carbón de forma
manual.

El presidente colombiano,
Gustavo Petro, lamentando la
tragedia en un mensaje en sus
redes sociales, informó de la cifra
de los 11 fallecidos y aseguró que
están “haciendo todos los
esfuerzos con la Gobernación de
Cundinamarca para rescatar con
vida a las personas atrapadas”.

Por su parte el gobernador de
Cundinamarca, Nicolás García,
afirmó: “aún estamos en la
búsqueda para rescate de 10
mineros que aún se encuentran
atrapados”, en declaraciones al
noticiero de Caracol TV.

Los equipos de rescate trabajan
desde anoche para conseguir
sacar a las personas atrapadas,
mientras familiares de los
mineros esperan en los
alrededores noticias de sus seres
queridos.

Se trata de “tres minas que
están conectadas, que hacen
parte de un complejo”, como
explicó el director de la Unidad de
Gestión de Riesgos y Desastres
(UGRD), Javier Pava, quien está
esperando reportes de otras

autoridades sobre las posibles
causas y si tenían las
inspecciones medioambientales
al día.

En el departamento de
Cundinamarca y el vecino Boyacá
hay centenares de minas de

carbón en las que trabajan miles
de mineros, no siempre con las
condiciones de seguridad
necesarias, lo que ha ocasionado
varios accidentes con víctimas
mortales a lo largo de las últimas
décadas.

Explosión en mina de carbón de
Colombia deja 11 muertos



Omar López Campos, es el Delegado de
Programas para el Bienestar en Sinaloa. El
joven angosturense tiene mucho que decir.
Era una entrevista que pactamos hace
semanas y concretamos recién días atrás.
Tiene una responsabilidad a la que, a pesar
de su edad, no le regatea nada. Me
sorprendió su manera de ser, es franco y
directo. Tal vez por esa soltura que las
personas de la costa suelen tener. Me
pareció interesante cómo reconoce sus
limitaciones, no rehúye porque se
sobrepone con sus virtudes. No inventa
nada, no simula ni tiene poses.

Lo que se descubre en diálogo con él, es
admiración y cercanía con el jefe político
en el estado, el gobernador Rocha Moya.
Su unción como funcionario federal es
claramente una concesión política al
mandatario por parte del gobierno federal.
Omar, lleva colaborando en el equipo del
‘gober’ más de una década. Se dice
orgulloso de ser formado en la izquierda,
y se considera profundamente demócrata.

Hablamos del reto que tienen para este
2023 en cuanto a la cobertura de los
programas federales en Sinaloa.

Señaló que el reto es que ninguna
persona se quede atrás. Que ninguna se
quede afuera. “Queremos que los
programas sociales lleguen al mayor
número de personas en Sinaloa. En 2022
tuvimos más de 700 mil personas que
recibieron alguno de los programas.
Podemos decir que 1 de cada 4 sinaloenses
recibe un programa social. El año pasado
se dispersaron 12 mil mdp de manera
directa sin intermediarios y este 2023 no
serán menos de 15 mil mdp”.

El año que entra, la pensión a adultos
mayores cerrará la administración del
presidente López Obrador en 6000 pesos
cada dos meses. “A nuestros abuelitos que
voy y visito les digo: si la señora se quiere
gastar una feriecita jugando a la lotería
con las vecinas lo puede hacer, el
presidente quiere que tengan la certeza de
que ellos mismos van a administrar su
dinero” agregó.

Respecto a los programas para jóvenes,
dice hay un tope en el número de apoyos
que no son universales. “En el caso de la
beca Benito Juárez, por ejemplo, el nivel
básico no es universal. Está sujeto a
presupuesto. Incluso constitucional y
estamos obligados darles el beneficio a los
de bachillerato, ahí sí tenemos que cubrir
la totalidad de jóvenes que estén inscritos
a una prepa pública. Si mal no recuerdo,
ahorita tenemos un padrón de 117 mil
jóvenes”.

El 2024 será año electoral, ¿hasta cuándo
o qué fechas se van a entregar los
programas de apoyo a la gente?
Respuesta. Nos programamos
previamente para que ningún beneficio se
quede sin funcionar; por ejemplo, nuestras
pensiones a veces las damos por

adelantado dos o tres bimestres. Les digo
a los pensionados, “siempre ha habido
dinero, los gobiernos anteriores siempre
han tenido presupuesto para ayudarle a
quien más lo necesita, nada más que los
de antes se lo robaban. El presidente
Andrés Manuel se conduce con
honestidad, con austeridad y tiene una
administración responsable, el combate a
la corrupción permite que el presupuesto
alcance para ayudarle a los más
vulnerables”.

También hablamos con el ciudadano,
asegura que los programas sociales sí
otorgan ese bienestar referido.
“Quitándome el chaleco de delegado, veo
que en realidad la gente lo necesitaba (los
programas sociales), y que ahora que los
tiene, los disfruta, los valora y los cuida. Te
das cuenta que la gente ve con muy
buenos ojos la política social con la que se
conduce este gobierno que me parece a mí
es política de primer mundo. Creo que la
gente en realidad está feliz, creo yo que la
condición humana del ciudadano que
recibe un programa social,
considerablemente mejora”.

En cuanto a la bandera que encabeza el
gobernador Rocha Moya, sobre el apoyo a
personas con discapacidad; dijo: “En
palabras de él, esta es la obra social más
importante de su primer año de gobierno,
la de volver universal la pensión a
personas con discapacidad”. “Se lo
propuso al presidente, y él le dijo,
Gobernador si tú le entras yo le entro, le

invirtieron una feria, cada quien la mitad.
Y con 319 mdp le garantizamos a todos los
sinaloenses su pensión para personas con
discapacidad, tenemos actualmente un
padrón de 28 mil 500″.

Omar López, describió al gobernador
Rocha Moya, como un servidor público con
gran calidad humana. “Es un
extraordinario ser humano, caracterizado
por la honestidad. Da la cara a los medios
de comunicación cada siete días. Es
disciplinado en lo relativo a la chamba. Y
es un hombre de familia. El ejemplo que
nos pone el gobernador; no hace oficina,
se la lleva en la calle, con la gente,
resolviendo los problemas, escuchando
todos los días, los domingos no haya qué
inventarse para poder salir a la calle. Creo
que tenemos al mejor gobernador que ha
tenido Sinaloa”.

No podíamos dejar fuera la política.
Como joven de la izquierda Omar López se
considera partidario de la ideología del
presidente AMLO.

“Los que hemos sido formados por
nuestros padres con la ideología de
izquierda, tenemos la obligación de
adaptarnos, saber que ahora la lucha no es
desde una trinchera alejada, sino ahora la
lucha la debemos hacer con nuestras
responsabilidades, ya no estamos
combatiendo, peleando contra nadie,
ahora somos nosotros quienes tenemos la
responsabilidad de hacer las cosas bien.

Por ejemplo; mis recuerdos de niño es mi
apá siendo perredista en ese lado de la

izquierda, el propio gobernador en aquel
entonces allá mismo… ahora ves a los
amarillos, ¡que se aliaron a quien juraron
combatir!” Hoy hablamos de un
movimiento de izquierda que llegó al
poder pero que sabe administrar, dijo.

A los jóvenes les dice que se preparen.
“Me parece que el joven, por su propia
naturaleza, su creatividad, inquietud,
dinamismo, su energía la deben trasladar
a una rebeldía objetiva, positiva, que
aporte, que el joven esté preparado para
cuando tenga esa oportunidad que a veces
es tan difícil obtener. Por ejemplo, aquí en
la delegación tenemos un programa de
capacitación continua con ICATSIN, nos
dan cursos gratuitos”.

P: Hablamos de un futuro a mediano
plazo. ¿Cómo te visualizas en 5 años, para
esas fechas ya terminaría la
administración del gobernador Rocha
Moya?

Respuesta. Tengo la obligación de
terminar la administración del presidente
Andrés Manuel aquí en la delegación, es
una petición que nos hizo a los 32
delegados, quiere que lo acompañemos
hasta el último día de su gobierno. Para él
es importante cerrar de manera adecuada
y dejar el camino listo para quien llegue.
Creo que en 5 años sería complicado saber
qué pudiera suceder, lo que sí, me veo
cerrando de manera enérgica la gestión
del presidente aquí en la delegación dando
mejores resultados en 2024, mejores que
los que vamos a dar este 2023.

P: El presidente quiere a Sinaloa… ¿Amor
con amor se paga?

Respuesta. Claro que quiere a Sinaloa, lo
dicen los hechos. Porque a nosotros por
ejemplo nos ha hecho un traje a la medida
en el caso de los fertilizantes que estamos
próximos a arrancar el programa, somos
la única entidad que va atender a
productores no solamente de temporal
sino de riego, López Obrador quiere que se
eleve la productividad a nivel nacional,
sabe que somos “el granero de México”.
Somos el primer estado que tiene la
universalidad en pensiones de personas
con discapacidad. El único estado con el
BienPesca extra. Somos una de las
entidades que tendrá 60 sucursales del
Banco de Bienestar en relación a la
cantidad de población, para que los más
de 700 mil beneficiarios estén
bancarizados.

Somos uno de los estados que ya arrancó
el internet para todos, que va a proveer a
poblaciones que no tienen acceso a
ninguna otra compañía, vamos a tener
una cantidad importante de antenas que
administra la CFE, y nos va a permitir
tener ese beneficio nuevo.

Entonces el Presidente no nos ha soltado
de la mano, creo en gran medida que
Sinaloa tiene un extraordinario pueblo.

La gente ve con muy buenos ojos la política social de AMLO: Omar López Campos
Vanessa Félix
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En Zacatecas, actualmente se
paga el precio del gas natural más
caro de México. Resulta que por
concepto de transporte este
insumo cuesta el doble de lo que
se paga en el resto del país.

Y para variar, este tema
obviamente que afecta la
productividad y competitividad
del estado. Ni hay un trato justo,
ni proporcional y mucho menos
equitativo para Zacatecas.

De ahí que la entidad, la que ya
no siente lo duro sino lo tupido,
queda en total desventaja frente
a estados como Aguascalientes,
Guanajuato, Jalisco y San Luis
Potosí.

Porque nadie quiere pagar el gas
natural más caro, y entonces los
empresarios e industriales, claro
está, prefieren instalarse en
lugares donde los insumos
estratégicos son más baratos a fin
de evitar que se eleven los costos
de producción.

Tocó al diputado federal
zacatecano, Carlos Puente Salas,
ponerse al frente de esta lucha en
la que, por cierto, no lo acompaña
la nueva gobernanza, pero sí
otros legisladores, ya que en la
Comisión Legislativa de Energía
se aprobó por unanimidad por lo
menos exhortar a la Comisión
Reguladora de Energía (CRE) lleve
a cabo un ajuste en la
metodología que determina el
precio final del gas natural para
evitar distorsiones en los estados
que conforman la zona tarifaria 6
del Sistema de Transporte y
Almacenamiento Nacional
Integrado de Gas Natural
(Sistragas).

Si la CRE llega a atender el
exhorto promovido por Carlos
Puente, Zacatecas claro que se
beneficiaría.

Pero el problema está en que
desde el 2021 se creó un grupo de
trabajo multidisciplinario entre la
Secretaría de Energía, el Centro
Nacional del Control de Gas
Natural, la Comisión Reguladora
de Energía, el gobierno estatal y
los empresarios zacatecanos para
resolver esta situación
desventajosa y ¿qué creen?, pues
que no pasó nada.

Tras dos años no ha habido ni
un mínimo avance en el asunto.

Esta lucha no la puede librar
solo Carlos Puente, requiere del
apoyo de quienes hoy tienen en
sus manos el destino de Zacatecas
y que dedican su tiempo en
paseos al extranjero que, hasta la

fecha, ni cartas de intención de
parte de empresas importantes
han logrado.

“No es todo lo malo que dicen”
Mientras en el Hotel Quinta Real

de la capital de Zacatecas, un muy
disminuido grupo de personas
presentaba la campaña “Todos
somos Zacatecas”, que encabeza
la que ahora es embajadora de la
entidad, la conductora Rebeca de
Alba, la población de Villa García
sintió la dureza que implica que
un vasto grupo de
sujetos, todos armados
hasta los dientes,
ingresara con total
impunidad al poblado
crear el terror entre sus
habitantes.

Y cuando Rebeca de
Alba, a través de un
video, sentenciaba que
Zacatecas “no es todo
lo malo que ves en los
medios y en las redes
sociales”, la autoridad
guardó silencio ante la
desesperación de los
habitantes de Villa
García sumidos en el
miedo. El esfuerzo de
algunos empresarios
de Zacatecas, varios de
ellos, como la propia
conductora, que no
viven en la entidad, es
muy loable y se
agradece, porque si se
sigue dejando en
manos de un taquero la
imagen del estado, los
resultados obviamente
que continuarán
siendo los mismos:
fatales.

En el video de la
segunda embajadora
de Zacatecas ante
México y el mundo
entero, recordemos que
también Angela
Aguilar –quien por
cierto tampoco vive en
el estado–, ostenta este
título, se reconoce que
la situación por la que
atraviesa “nuestro país
ha afectado a
Zacatecas” y concluye
pidiendo a quienes ven
el video que visiten el
estado.

Pero debemos ser
honestos, mientras la
estrategia de seguridad
siga sin avanzar, el
Grupo de Reacción

Inmediata no reaccione
inmediatamente, y la nueva
gobernanza se mantenga en su
burbuja de felicidad y amor con
giras para entregar uniformes
escolares, así sean Rebeca de Aba
y Angela Aguilar juntas, las cosas
no van a cambiar.

Zacatecanos en San Marcos
Ayer, en un espectacular evento,

la gobernadora de
Aguascalientes, Tere Jiménez,
encabezó la presentación de los

artistas que estarán presentes en
la Feria Nacional de San Marcos
2023.

A un mes de que inicie la feria
abrileña, y de que la mayoría de
los boletos para el espectáculo del
palenque estén agotados, fue
grato observar que no sólo los
zacatecanos a los que les gusta la
fiesta ya se apuntan para ir a
Aguascalientes.

Resulta que entre los artistas de
la talla de Rod Stewart, Ricky

Martin, si es triste, pero es la
verdad, Maluma, Pesado y Los
Tigres del Norte, estarán los
rockeros de Fresnillo: Enjambre.

Ellos subirán a este importante
escenario el 17 de abril. Bien por
ellos.

¡Claro que Zacatecas tiene
mucho que presumir! Pero habrá
que hacerlo con mucha
responsabilidad.

La Casa de los Perros: Trato injusto e inequitativo para Zacatecas
CLAUDIA G. VALDÉS DÍAZ



TRISTEMENTE, la vasta entidad norteña,
en temas que tienen que ver con la
VIOLENCIA, LAS EJECUCIONES, se sigue
conservando en los PRIMEROS planos, en
el contexto nacional, en tiempos en los
cuales, la JEFA política, MARU CAMPOS,
pretende ILUSAMENTE trascender, cuando
ni las CIRCUNSTANCIAS políticas, ni los
RESULTADOS de su ejercicio de GOBIERNO,
a la vera de 18 meses se lo han permitido.

Los CRIMENES DOLOSOS, que se suceden
todos los días, y por todos los puntos
cardinales de la extremosa y agreste
entidad, desde hace un buen rato, ya no
son ninguna NOVEDAD, por estos lares por
demás CONVULSOS; ya son parte del
paisaje URBANO, en las ciudades grandes,
como en las inmediaciones de la
majestuosa serranía, más allá del
municipio que se trate.

Así pues, no puede pasar inadvertido, el
hecho de que CHIHUAHUA, en los tiempos
que corren a cargo de la ex alcaldesa de la
capital del estado, MARIA EUGENIA
CAMPOS GALVAN, figure hoy en día, en el
SEGUNDO LUGAR a nivel nacional, en lo
que tiene que ver con el ASESINATO de sus
POLICIAS, a manos del CRIMEN
ORGANIZADO.

CHIHUAHUA, se POSICIONO en ese lugar,
desde el pasado 1 de enero, en el cual
fueron ULTIMADOS 10 CUSTODIOS que
laboraban como tales, cuando sucedió el
MOTIN en el CERESO número 3, de CIUDAD
JUAREZ, que fue perpetrado por el LIDER
CRIMINAL, ERNESTO de la CRUZ, alías “El
Neto” en el cual perdieron la VIDA otros 7
REOS, que pertenecían a una banda RIVAL
de LOS MEXICLES.

De acuerdo a datos revelados por la
organización civil, denominada, “CAUSA
COMUN” en lo que va del 2023, se han
registrado al menos 103 EJECUCIONES de
POLICIAS. Lo que significa 1.5 cada día.

GUANAJUATO, la tierra donde el
HUACHICOL, lejos de BAJAR su INDICE
DELICTIVO, se ha DISPARADO como
NUNCA, se ubica en el PRIMER LUGAR,
pese a los ANUNCIOS de que se ha
ABATIDO este DELITO, desde las
DECLARACIONES por demás
TRIUNFALISTAS de AMLO y su secretaria de
SEGURIDAD, ROSA ICELA RODRIGUEZ.

“La tierra donde la VIDA no VALE NADA”,
según las COPLAS, del INMORTAL, JOSE
ALFREDO JIMENEZ, es en estos tiempos
para los GUARDIANES del ORDEN, la
LATITUD más PELIGROSA para ejercer esta
tarea.

En lo que va del año, han sido
ASESINADOS por las BALAS del HAMPA, 17
POLICIAS, ahí donde, el panista, DIEGO
SINHUE RODRIGUEZ, el año próximo
CULMINA su MANDATO constitucional, en
medio de una SEVERA CRISIS de
VIOLENCIA, como NO se VEIA en la
HISTORIA de esta PUJANTE entidad, donde
ha sido HEGEMONICO el poder del

BLANQUIAZUL, como en ninguna otra
parte del territorio mexicano.

CHIHUAHUA, figura en el SEGUNDO lugar
con 12, ZACATECAS con 7; NUEVO LEON
con 7; MICHOACAN con 7 y GUERRERO con
7, hasta la semana pasada.

Estos DATOS DUROS podrían dar un GIRO
en cualquier momento, dadas las
circunstancias de INSEGURIDAD que
prevalecen en el país.

En este contexto, desde el 1 de diciembre
del 2018, hasta el 10 de marzo del presente
año, se han contabilizado más de mil 921
POLICIAS ASESINADOS en MEXICO.

En el caso concreto de CHIHUAHUA, 10 de
estos CUSTODIOS o POLICIAS del centro de
RECLUSION del CERESO, número 3, de
CIUDAD JUAREZ, que fueron EJECUTADOS
a MANSALVA, cuando un COMANDO
armado, a bordo de vehículos BLINDADOS
ingresaron a dicho penal y los MATARON
para poder RESCATAR a “El Neto”, en su
segunda INTENTONA de FUGA, en menos
de 6 meses, luego de que en la primera,
registrada el 11 de agosto del 2022, no
pudieron LOGRARLO.

Un día después de estos HECHOS que
CIMBRARON la administración de CAMPOS
GALVAN, dos agentes ministeriales de la
AGENCIA ESTATAL de INVESTIGACION,
fueron ASESINADOS en las calles del
fraccionamiento privado, denominado,
CANTO de MURANO, cuando realizaban
una investigación, fueron sorprendidos
INFRAGANTI por los SICARIOS de “El Neto”
que sin piedad alguna fueron
EJECUTADOS….

Así pues, CHIHUAHUA, además de estar
COLOCADO en el SEGUNDO lugar
NACIONAL de sus POLICIAS ASESINADOS,
por su fuera poco, está UBICADO en el
CUARTO lugar en lo que se refiere a
CRIMENES de ALTO IMPACTO, solo detrás
del ESTADO de MEXICO y GUANAJUATO.

Lo que la convierte en un punto por
demás CONCULCADO en el territorio
nacional, al que no se ve en el corto plazo,
una SALIDA VENTUROSA, sino todo lo
contrario, que se le COMPLIQUEN mucho
más estos TEMAS, al ahora fiscal, el
denominado, “GORDO COP”, CESAR
JAUREGUI, quien de POLICIA, no SABE
literalmente NADA.

Ha puesto en las zonas ALGIDAS de la
FISCALIA, a personeros por demás
VINCULADOS a los CHICOS MALOS, con los
que se debe hacer el TRABAJO SUCIO, para
tener la EXPECTATIVA de lograr
RESULTADOS; es decir que BAJEN las
EJECUCIONES a como dé lugar!!

Es decir; los PACTOS inconfesables y que
NUNCA se van a RECONOCER, pero que
DEBEN realizarse a QUERER o NO, entre la
autoridad, y el HAMPA ORGANIZADA.

JAUREGUI MORENO, tomo protesta ante
el congreso del Estado, el pasado 25 de
enero, como fiscal general de la entidad, en
sustitución del FUNESTO, ROBERTO JAVIER

FIERRO DUARTE, quien fue un LASTRE para
el régimen de CAMPOS GALVAN, quien se
llevó un CHASCO tras haberle dado el
VOTO de CONFIANZA para que le sirviera
en el espacio más CALIENTE de su
gobierno, en el cual desde un PRINCPIO, se
observó que atender temas de la
VIOLENCIA, la INSEGURIDAD y las
EJECUCIONES no eran su FUERTE y así le
fue…. Como en FERIA!

Pero bien lo dice el sabio refrán; “No tiene
la CULPA el INDIO, sino quien los hace
COMPADRES, aunque en este caso, quien lo
erigió en FISCAL, pero de YERRO, sino fue,
CAMPOS GALVAN.

JAUREGUI MORENO, ha realizado algunos
CAMBIOS COSMETICOS dentro del
organigrama de la dependencia que, hoy
encabeza, que a la luz de los HECHOS, no
han REPERCUTIDO en una BAJA
SUSTANCIAL de los CRIMENES DOLOSOS,
sino todo lo contrario, se han ido al ALZA.

Una prueba IRREFUTABLE de lo anterior,
ahí están, los datos DUROS al inicio de esta
columna, que HOY tienen ubicada a
CHIHUAHUA, en esos LAMENTABLES
LUGARES en el escenario nacional, que
desde luego, REPERCUTEN en contra de su
IMAGEN, de su CREDIBILIDAD y de su
AUTORIDAD POLITICA y MORAL, que está
en el SUELO…

Claro que sus CORIFEOS, o ACOLITOS
ubicados en los MEDIOS, le aplauden TODO
a rabiar, como focas.

No se diga, los que MAMAN, pero en
SERIO de la UBRE presupuestal, esos ven a
MARU como la CANDIDATA PRESIDENCIAL
del PAN, hágame usted, querido leyente el
PIN….

FAVOR…..
Hoy, CHIHUAHUA, está PEOR, que en el

QUINQUENIO de su NEMESIS, JAVIER
CORRAL JURADO, al menos en los TEMAS
de INSEGURIDAD, ahí están los DATOS….

En OBRA PUBLICA, en SALUD, ahí van de

la MANO…..
Creen los MARU BOYS, que con el dizque

CARISMA de la GOBERNADORA, van a sacar
el BUEY de la BARRANCA; se pueden llevar
un CHASCO, si se ven en el ESPEJO
retrovisor del priista, JOSE REYES, “El
Tibio” BAEZA TERRAZAS, quien terminó
PULVERIZADO en su mandato, por la
VIOLENCIA sin PARALELO que tuvo en su
sexenio.

Y hasta en su SALUD, le cobró FACTURA
ser tan TIMORATO, que no solo se le
PARALIZO parte de su rostro, por el estrés
EXTREMO que sufrió en su gobierno,
porque nunca tuvo el equipo para
enfrentar el FLAGELO del NARCO.

Va por las mismas MARU, ya lleva dos
FISCALES..

DUDO que termine más allá del 2024,
“DON CORLEONE”, JAUREGUI…

Si es que en su camino, no le ocurre un
ACCIDENTE….

El ex número dos, va por la MARMAJA
VERDE, lo demás le VALE una PURA y DOS
CON SAL…..

Sus más de 120 kilos de HUMANIDAD,
acreditan lo que ha DEGUSTADO el ex
diputado local, el ex secretario municipal
de Delicias, su tierra; lo mismo que en
Chihuahua, luego como secretario de
gobierno y ahora como el ABOGADO de
todos los chihuahuenses- en cervezas, en
wishkies, tequilas, brandys, rones, finos
cortes de res, buenas dosis de DON PERICO,
de DOÑA BLANCA, buenas PIELES a su
LADO, gracias al PODER que ha ostentado
por la DIOSA FORTUNA, que hasta hoy, lo
ha ACOMPAÑADO…

A ver si no termina como lo hicieron los
DUARTISTAS…..

Porqué de PILLOS a PILLOS ahí se dan, por
qué SANTOS, SANTOS, no son para NADA
los MARU BOYS, traen una COLA que hasta
en PALACIO NACIONAL llegan los OLORES
nada AGRADABLES….
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CHIHUAHUA, ubicado en SEGUNDO lugar NACIONAL, en ¡ASESINATO de POLICIAS!
JUAN ANTONIO TORRES
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Elena Garro es una de las
escritoras más reconocidas de
México, que le ha abierto el
camino a una nueva generación
de autoras. Por esa razón, la Feria
Internacional del Libro de
Guadalajara (FIL) la homenajeará
el próximo 23 de abril,
coincidiendo con la celebración
del Día Mundial del Libro, allí se
realizará una lectura pública de
su obra Los recuerdos del
porvenir.

“Considerada una de las
escritoras más propositivas e
influyentes de la literatura
mexicana e hispanoamericana,
Elena Garro será homenajeada
por la FIL, a 25 años de su muerte,
con una lectura pública en voz
alta de ‘Los recuerdos del
porvenir’ (Alfaguara), durante la
celebración del Día Mundial del
Libro”, señaló la feria en un
comunicado este miércoles.

El evento se realizará frente a la
Rectoría General de la
Universidad de Guadalajara, de
10.00 a 17.00, y los lectores
participantes recibirán, como
marca la tradición de Sant Jordi,
una rosa y un ejemplar de la
novela de Garro. Ese mismo día,
la FIL propondrá un espacio con

actividades para niños y niñas, así
como una zona de exhibición y
venta de libros.

La mexicana incursionó en la
dramaturgia, la novela, la poesía,
la danza y la actuación, y su
narrativa “introdujo nuevas
maneras de concebir el tiempo
dentro del relato”, subrayó el
comunicado. Autora de obras
como Un hogar sólido, Andarse
por las ramas o Los pilares de
doña Blanca, Garro fue
condecorada en 1996 con el
premio de literatura Sor Juana
Inés de la Cruz, que cada año
entrega la FIL.

Los recuerdos del porvenir, su
novela más reconocida, fue
galardonada con el premio Xavier
Villarrutia en 1963, el mismo año
de su publicación, y narra la “vida
anodina y nostálgica de los
pobladores después de la guerra”
en Ixtepec, ciudad del estado de
Oaxaca. “De igual modo, cuando
Elena Garro narra la desgracia de
los habitantes del pueblo, con el
telón de fondo de la Guerra
Cristera, se descubre que el único
oasis son las palabras”, expuso la
FIL.

El Día Mundial del Libro, que se
celebra desde 1995 auspiciado
por la Unesco, congregó el año
pasado a más de 400 lectores, que

dieron voz a la novela del
portugués José Saramago Ensayo
sobre la ceguera, aprovechando
que se cumplían 100 años de su
nacimiento. En años anteriores se
realizaron lecturas de Juan José
Arreola, Gabriel García Márquez,

Jane Austen, José Emilio Pacheco,
Mary Shelley, Fernando del Paso o
Ray Bradbury.

La Feria Internacional del Libro
de Guadalajara es la reunión
editorial más importante de
Iberoamérica y un extraordinario

festival cultural. Fue fundada
hace 37 años por la Universidad
de Guadalajara. Este año tendrá
como invitada de honor a Unión
Europea y se desarrollará del 25
de noviembre al 3 de diciembre
de 2023.

La Feria del Libro de Guadalajara
homenajeará a la escritora Elena Garro
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El Centro Pompidou de París ha

firmado un acuerdo de
colaboración con Arabia Saudí
para abrir un futuro museo de
arte contemporáneo en el sitio
arqueológico de Al Ula, en el
noroeste del país. Fuentes del
Pompidou indicaron este
miércoles que, por el momento,
no hay detalles adicionales que
comunicar sobre las fechas de
comienzo del proyecto, si bien el
diario Le Monde situó la apertura
del museo en el horizonte de
2027-2028.

“El acuerdo fue firmado por
Laurent Le Bon, presidente del
Centro Pompidou, y Nora Aldabal,
directora de Programación
Artística y Cultural de la Comisión
Real para Al Ula”, detalló el
museo francés en un comunicado.
La firma se produjo el día 12,
aunque no se divulgó hasta
ahora, y también estuvieron
presentes los ministros de
Cultura de Francia, Rima Abdul
Malak, y de Arabia Saudí, el
príncipe Badr bin Farhan Al Saud.

Esta asociación “tiene por
objeto apoyar la puesta en valor
y el desarrollo de los espacios
culturales, artísticos y creativos
del sitio de Al Ula”, indica la nota.
“El Centro Pompidou aportará su
experiencia científica y técnica en
la formación del personal,
especialmente en los ámbitos de
la conservación, la gestión de
colecciones y la mediación.
También podrá aportar su apoyo
a la organización de la
programación cultural y de
eventos”, detalla el comunicado.

Al Ula, situado en el noreste de
Arabia Saudí, es una zona
arqueológica que empezó a ser
habitada hace 7.000 años y en la
que destacan los edificios
excavados en roca. Tienen el
estilo de los de la ciudad jordana
de Petra y fueron creado por la
misma civilización, la nabatea, en
medio de un paraje con enormes
formaciones rocosas.

Con numerosos proyectos
culturales y de desarrollo
turístico, Riad quiere hacer de Al
Ula un gran centro de atracción
internacional de viajeros.
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El Centro Pompidou de París
abrirá un museo de arte
contemporáneo en Arabia Saudita



Forbes 

La cuarta temporada de You
(2018) llegó a su fin, y para paliar
la incertidumbre que existe sobre
la llegada de una quinta
temporada a Netflix, te
compartimos algunas
producciones similares que te
harán pasar muchos momentos
de tensión.

Dirty John (2018)
Aunque Debra Newell es una

diseñadora de interiores que
parece tener una vida exitosa,
también es una mujer a quien el
amor no le sonríe, pues los
fracasos amorosos se han ido
acumulando a lo largo del tiempo.
Un día conoce a Dirty John, un
doctor atractivo y atento que
poco a poco la envolverá en una
falsa historia de amor, llena de
manipulación psicológica.

La relación que existe entre
Debra y John se desarrolla en una
espiral de secretos, en donde la

Página 22 Jueves 16 de marzo del 2023

Farándula www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

3 producciones similares a
“You” que podrás ver en Netflix
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superviviencia es lo único que
importa. La serie está disponible
en Netflix y cuenta con dos
temporadas que abordan dos
casos similares, basados en
hechos reales.

Identidad desbloqueada (2023)
Lee Na-Mi es una chica que

depende de la tecnología como
cualquier persona y cuando
pierde su celular en el transporte
público, su vida se convierte en
un infierno, pues un desconocido
se apodera del smartphone y lo
utiliza para rastrear hasta el más
mínimo detalle del día a día de la
protagonista, al mero estilo de
You.

Este thriller te llevará a nevegar
entre la importancia de tus datos,

el uso de la tecnología, las
amenzas y el peligro de los
hackeos.

Gypsy (2017)
Otra producción similiar a You,

que también encontrarás en
Netflix, es Gypsy. Una serie que
trata sobre Jean Holloway, una
terapeuta de Manhattan que se
involucra con las personas
cercanas a los pacientes que
atiende. En la medida en la que
comienza cruzar los límites de su
vida profesional, la situación se
torna cada vez más borrosa y
desastrosa.

Esta serie cuenta con una sola
temporada de 10 capítulos y te
hará recordar las obsesiones
amorosas de Joe Goldberg.
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Forbes 
Como la cuarta marca de

smartphones más grande del
mundo, OPPO ha presentado una
serie de innovaciones en el
Mobile World Congress 2023
(MWC23), desde teléfonos
flagship plegables hasta lo último
en tecnología del Internet de la
Experiencia. 

OPPO no solo mostró una
selección de dispositivos flagship,
incluido el smartphone plegable
OPPO Find N2 Flip, también
presentó innovaciones líderes en
la industria basadas en sus cuatro
iniciativas inteligentes:
entretenimiento, productividad,
salud y aprendizaje inteligentes. 

“Al traer nuevos avances
tecnológicos al mercado,
desbloqueamos nuevas
posibilidades para una vida
inteligente que satisfaga más a
nuestros usuarios en todo el
mundo”, explica Billy Zhang,
Presidente de Ventas y Servicio en
el Extranjero de OPPO.

OPPO mostró su Find N2 Flip, el
primer teléfono plegable vertical
de la marca y considerado el
mejor smartphone flip del
mercado en la actualidad. Su
pantalla externa de 3.26 pulgadas
es la más grande de cualquier
dispositivo flip actual.

Su cámara principal de 50 MP, la
NPU MariSilicon X y el sistema de
imágenes Hasselblad brindan una
experiencia de cámara
profesional. 

La bisagra Flexion Hinge de
nueva generación y el modo
FlexForm multiangular permiten
colocar la pantalla en cualquier
ángulo entre 45 y 110 grados.
Gracias a esta nueva bisagra, el
pliegue permanece discreto,

incluso tras un uso prolongado. 
Find N2 Flip también posee una

gran batería de 4,300 mAh y
carga rápida 44W
SUPERVOOCTM, lo que lo
convierte en el primer flip con
autonomía de hasta un día
completo bajo uso moderado.

OPPO Find N2 Flip y Find N2 han
sido designados smartphones
oficiales de la UEFA Champions
League. Michael Owen y Luis
García, los embajadores de la
UEFA Champions League y
estrellas del fútbol, se unieron a
OPPO el primer día del MWC para
ser los primeros usuarios globales
en probar el increíble OPPO Find
N2 Flip.

OPPO alcanza nuevos hitos en
Virtuous Innovation

Basado en sus iniciativas
inteligentes: entretenimiento,
productividad, salud y
aprendizaje inteligentes, OPPO
mostró más formas de potenciar
experiencias inteligentes y
conectadas en el futuro.

En cuestión de productividad
inteligente, el fabricante ha
expandido su portafolio de
productos en la industria de
telecomunicaciones. El OPPO Wi-
Fi 6 Router AX5400, basado en la
plataforma Qualcomm®
immersive Home 216, es el
primer producto de OPPO en ser
compatible con el estándar Wi-Fi
6 y proporciona una señal Wi-Fi
de doble banda de 2.4GHz +
5GHz al mismo tiempo. 

La combinación de sus antenas
de alta ganancia, el algoritmo
antiinterferencias desarrollado
por OPPO y la tecnología de
aceleración direccional de la red
brindan una cobertura Wi-Fi más
amplia, estabilidad mejorada y

velocidades más rápidas. 
La elegante apariencia cilíndrica

con antenas ocultas hace que
encaje perfectamente en un
hogar minimalista, mientras que
su estructura interna única
mejora la disipación del calor.

OPPO Zero-Power Tag es el
primer dispositivo prototipo
basado en la tecnología de
comunicación OPPO Zero-Power.
El dispositivo aprovecha una serie
de tecnologías como la captación
de energía, la retrodispersión y
cómputo de bajo consumo para
recolectar ondas de radio del área
circundante para impulsar sus
propias funciones, comunicarse
sin batería y satisfacer las
necesidades del Internet de las
Cosas en la
próxima era
6G.

T a m b i é n
mostró sus
amplios logros
en otras
i n i c i a t i v a s
inte l igentes ,
c o m o
MariSilicon Y, el
primer SoC de
audio Bluetooth
f l a g s h i p
desarrollado por
OPPO; OPPO Air
Glass 2, la nueva
generación de
los lentes
ultraligeros de
realidad asistida;
OHealth H1, el
primer dispositivo
conceptual de monitoreo de
salud familiar de OPPO; el primer
chip de administración de energía
de extremo a extremo
SUPERVOOC de OPPO y más.

Además, OPPO compartió sus
nuevos logros con diferentes
socios, incluidas propuestas
seleccionadas del OPPO Research
Institute Innovation Accelerator:
los EEG Hearables de IDUN
Technologies y el guante de
Cynteract, diseñado para ayudar
a las personas con lesiones en las
manos a recuperarse de manera
más efectiva; la tecnología de
trazado de rayos móvil del
Snapdragon® 8 Gen 2 Mobile
Platform; funciones innovadoras
de Android como Nearby Share y
Vinculación rápida demostradas
en los smartphones flagship de
OPPO; y demostraciones gratuitas
de hasta 6 meses de Google One
y YouTube Premium, con los
equipos OPPO
seleccionados.

Operac iones

globales neutras en carbono
Bajo su misión corporativa de

Technology for Mankind,
Kindness for the World, OPPO ha
tomado medidas para integrar la
sostenibilidad en su estrategia de
desarrollo a largo plazo. Para
finales de 2022, OPPO redujo las
emisiones de gases de efecto
invernadero de sus operaciones
en 6,000 toneladas anuales. 

Comenzando con el mercado
europeo en 2023, eliminará
prácticamente todos los plásticos
del empaque externo de sus
productos de telefonía móvil y se
asegurará de que todos los
materiales del empaque sean
100% biodegradables.

El día de la inauguración del
MWC 2023, publicó su primer
informe titulado “OPPO Climate
Action Report: Climate Pledges
and Low Carbon Development
Strategy”, desarrollado en
conjunto con la consultora global
Deloitte. 

El informe propone el objetivo
de OPPO de lograr que sus

operaciones globales sean
neutras en carbono

para 2050 y

describe
su plan

para el
d e s a r r o l l o

bajo en carbono
en el futuro. Con

estos planes, OPPO
se propone

transformar todo su
negocio en una empresa

baja en carbono.

OPPO, la tecnológica que conquista el mercado
de teléfonos plegables con su Find N2 Flip
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IInnvviittaann  aa  CCaarrrreerraa  NNeeóónn  SSooyy
UUJJEEDD
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CARRERA 

DURANGO, DGO. 
En el marco del aniversario de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) y del Natalicio del
Benemérito de las Américas, la
Federeación Estudiantil
Universitaria de Durango (FEUD)
llevará a cabo una edición más de
la Carrera Neón Soy UJED,  el
próximo 30 de marzo en punto de
las 20:00 horas en la rambla del
Puente Baluartito en las
inmediaciones de los parques
Guadiana y Sahuatoba.

Fue el presidente de la
Federación Estudiantil
Universitaria de Durango (FEUD),
Isaac Cisneros, quien en
compañía de Hendrick Gutiérrez,
secretario de deportes, además de
Luis Rangel presidente de la
sociedad de alumnos de la
Facultad de Educación Física,
quien dio a conocer todos los
detalles de esta carrera atlética. 

La competencia será de 5
kilómetros y se está convocando
a los alumnos de la UJED, así
como a la sociedad en general a

ser partícipe de este evento
atlético de convivencia.

Isaac Cisneros destacó que el
principal objetivo de esta carrera
es la promoción del deporte entre
los alumnos de las escuelas y
facultades juaristas.  

Las inscripciones ya están
abiertas y se pueden hacer en las
oficinas de la FEUD; los costos son
de 150 para los estudiantes y 250
para el público en general lo que
les da derecho al kit y la
hidratación durante la
competencia. Para más
información y dudas se ofrece el
teléfono 6182229875.

A las 19:30 horas habrá
activación física, para que en
punto de las 20:00 horas se dé el
disparo de salida. 

Se espera la participación de 500
atletas en esta carrera en su
segunda edición.

Premiación
Se entregarán premios en

efectivo a los primeros tres
lugares varonil y femenil. 3 mil, 2
mil y mil pesos, respectivamente.

IInnvviittaa  FFEEUUDD  aa
llaa  CCaarrrreerraa
NNeeóónn  SSooyy  UUJJEEDD



DURANGO, DGO. 
El Alcalde capitalino Antonio

"Toño" Ochoa, en reunión privada
recibió a las Leñadoras de
Durango, a quienes les refrendo el
respaldo y apoyo total de su
administración, esto con la
finalidad de representar con
calidad los colores de Durango, en
la Liga Mexicana de Baloncesto
Profesional Femenil.

Acompañadas por el presidente
del equipo Carlos Key Ibarra y el
vice presidente Manuel González
Solano, las Leñadoras Megan
García, Frida García, Angélica "La
China" Molina y Alejandra Ortiz,
fueron parte de la reunión en
donde el baloncesto y la igualdad
de la mujer fueron el centro y

tema principal de esta charla.
Luego de darles la bienvenida al

combinado "Leñador", el alcalde
les indicó a las jugadoras que allá
por la década de los 90's él era
aficionado al baloncesto, pues en
Durango se contaba con un
equipo icono, los originales
Leñadores de Durango, escuadra
a la que Durango amaba y
apoyaba con grandes entradas en
el Auditorio del Pueblo, recalcó:
"Ahí jugaba Carlos Key".

Para Leñadoras y para el
Deporte del municipio de
Durango fue una reunión muy
productiva, pues "Toño" Ochoa
refrendó el respaldo total de su
administración hacia este equipo
profesional e invitó a las

jugadoras para que se sumen a la
serie de actividades que el
Instituto Municipal del Deporte,
que encabeza la directora Liliana
Juárez, estará encabezando en los
distintos espacios deportivos del
mismo instituto, pues son las
Leñadoras un ejemplo a seguir
para las futuras generaciones de
deportistas.

Megan de Orlando, Florida,
Frida del Estado de México,
Angélica de Veracruz y Alejandra
de Jalisco, compartieron con el
alcalde que Durango es una
ciudad muy atractiva,
coincidieron en que es muy
agradable, bonita, pero sobre
todo, que cuenta con mucha
seguridad.

CCoonnvviivvee  TTooññoo  OOcchhooaa  ccoonn
llaass  LLeeññaaddoorraass  ddee  DDuurraannggoo
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DURANGO, DGO.
El director del instituto estatal

del deporte César Omar Cárdenas
Reyes hizo entrega de los
uniformes rojo y azul que
portarán los representantes
duranguenses de la disciplina de
Boxeo, que participarán en la
etapa Regional de la especialidad
a desarrollarse en Hermosillo,
Sonora del 16 al 19 de marzo, a la
cual asisten con el respaldo de la
actual gobernanza encabezada
por Esteban Villegas Villarreal.

Con la finalidad de que los
boxeadores duranguenses
compitan en igualdad de
circunstancias, impulsar el
deporte y promover un entorno
sano en el estado, es que
Cárdenas Reyes, hizo entrega de
los uniformes representativos al
Presidente de la Asociación
Estatal de Boxeo César Cardoza
Valdez, quién se hizo acompañar
por el entrenador José Ángel
Lomas y el deportista José

Martínez que participará en la
división de los 92 Kilogramos.

"Reciban estos uniformes de
parte de nuestro gobernador
Esteban Villegas Villarreal, que
nos ha pedido que impulsemos la
cultura del deporte en todos los
municipios del estado, con el fin
de que los jóvenes se alejen de las
drogas, la violencia y la
delincuencia, que el deporte sea
una herramienta para frenar
estos actos", dijo el titular del
deporte en el estado César
Cárdenas.

Así mismo afirmó que las
políticas públicas del actual
gobierno estatal tienen como
objetivo el impulsar el deporte y
la educación, sinergia que
repercutirá positivamente en los
jóvenes duranguenses que
decidan tomar el camino del
deporte, donde tendrán la
oportunidad de demostrar
#ElValorDeNuestraGente, en
todas las justas deportivas
convocadas por la CONADE.

28 JUEVES 16 DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

BOX

EEnnttrreeggaa  CCééssaarr  CCáárrddeennaass  uunniiffoorrmmeess
aa  bbooxxeeaaddoorreess  
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BOX

DURANGO, DGO.
A nombre del director del

Instituto Estatal del Deporte
(IED), César Omar Cárdenas
Reyes, el subdirector Rubén
Ontiveros Palacios entregó
material deportivo a la

entrenadora de boxeo del propio
IED, Anna Fernández, con la
finalidad de que los jovencitos y
jovencitas que practican la
mencionada disciplina deportiva
tengan un buen desarrollo en sus
entrenamientos.

Siguiendo con las líneas de
acción del gobernador del estado
Esteban Villegas Villarreal, de
fomentar el deporte, motivar y
d e s t a c a r
“ElValorDeNuestraGente, fue que
se entregó el material deportivo

para los boxeadores que asisten
al gimnasio del IED, donde día a
día la entrenadora Anna
Fernández, busca nuevos talentos
que pongan en alto el nombre de
Durango. En total fueron un par
de manoplas, cuatro caretas, tres

perillas, 10 cámaras para perilla
estática y perilla local, cinco
cuerdas y un costal, todo el
material de las reconocidas
marcas que se utilizan para los
entrenamientos de boxeo, lo que
garantiza su durabilidad.

EEnnttrreeggaann  mmaatteerriiaall   ppaarraa  eell
ggiimmnnaassiioo  ddee  BBooxx  ddeell   IIEEDD



MAZATLÁN, SIN.
Jalek Felton sumó su sexto triple

de la noche, con 12 segundos en
el electrónico, para que Venados
Basketball se quedara con un
contundente triunfo por 103-98
ante Astros de Jalisco, en la
segunda serie de la Temporada
2023 del Circuito de Baloncesto
de la Costa del Pacífico, que tiene
como escenario el Lobodome de
la Universidad Autónoma de
Durango.

Los rojos lucieron como
guerreros en la duela, marcando
el ritmo del encuentro de
principio a fin, los dirigidos por
Guillermo Correa tomaron la
ventaja desde el alba con un Jay
Strowbridge inspirado que supo
repartir la pelota para cerrar el
primer parcial 20-14.

En el segundo cuarto los
astados se mostraron bien

conjuntados y Jalek Felton afinó
la puntería para iniciar el ataque
de larga distancia apoyado por
Alex Williams, por su parte el
juvenil Pedro Márquez registró
sus primeros puntos de la
temporada para irse al descanso
con marcador de 47-37.

En la segunda mitad la visita
amenazó con dar alcance a los
porteños y lograron emparejar el
marcador, en los últimos
segundos, pero Felton y
compañía se mantuvieron como
guerreros hasta el último
segundo para definir el primer
triunfo para los rojos con un
cardiaco tiro de tres.

Los mejores canasteros por los
rojos fueron Vicent Boumann con
27 unidades, Jalek Felton con 26
puntos, 6 triples, 6 rebotes y 7
asistencias, Alex Williams
completó la tercia de ases con 18
unidades.
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VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll
ssee  qquueeddaa  ccoonn
eelleeccttrriizzaannttee  ttrriiuunnffoo
aannttee  eell   ccaammppeeóónn



PHOENIX, ARIZONA 
Arozarena bateó de 2-2, con dos

dobletes, remolcó cinco carreras
y anotó dos para guiar a la
Selección Mexicana de Beisbol al
triunfo de 10-3 sobre Canadá. La
victoria le da a la novena dirigida
por Benjamín Gil su pase directo
a Miami, para la segunda ronda
del Clásico Mundial de Beisbol
2023. 

En juego de alta tensión, la
Selección Mexicana de Beisbol le
cayó temprano al abridor zurdo
canadiense Rob Zastryzny con
dos carreras. Tras base por golpe
a Randy Arozarena, vino un
infield hit de Joey Meneses y
Rowdy Téllez produjo con
sencillo a los dos corredores que
circulaban en los senderos. 

La novena canadiense respondió
desde la parte baja del primer
episodio. El parador en corto Otto
López se trajo con sencillo a
Edouard Julien, quien se había
puesto en base con doblete. 

En la parte alta del segundo
capítulo, doblete que impulsó una
carrera de Randy Arozarena llevó
a tierra prometida a Austin

Barnes para retomar ventaja de
dos rayitas. 

Al cierre del cuarto acto, Canadá
de nueva cuenta se puso a una
anotación de distancia con
vuelacercas solitario de Bo Naylor. 

El pandemónium mexicano se
desató en el sexto rollo. Randy
Arozarena trajo tres carreras al
pentágono con otro doblete y el
Chase Field se convirtió en una
sucursal del Zócalo en fiestas
patrias. El colofón del ataque fue
coronado con sencillo productor
de Joey Meneses. 

En el séptimo capítulo, se
amplió la ventaja mexicana con
dos carreras más. Un golpe a
Randy Arozarena con casa llena
permitió que Alan Trejo pisara la
caja registradora y un elevado de
sacrificio de Alex Verdugo a la
pradera central llevó al
pentágono a Alek Thomas. 

Randy Arozarena, jardinero
formado en los Toros de Tijuana,
llegó a nueve carreras producidas
en el torneo, que constituyen un
nuevo récord para un bateador
mexicano en la historia del
Clásico Mundial de Beisbol. La
marca anterior le pertenecía a

Jorge Cantú, con ocho. 
En el cierre de la fatídica, la

novena canadiense descontó una
carrera con batazo de cuatro
esquinas de Edouard Julien. 

La novena con sangre mexicana
timbró la décima carrera en la
parte alta del octavo capítulo con
jonrón solitario de Rowdy Téllez,
quien llegó a su tercera carrera
producida del día. 

En el pitcheo, José Urquidy se
acreditó la victoria con 4.0
entradas de dos carreras y seis
hits, otorgó un pasaporte y recetó
cinco chocolates. Adrián Martínez
lució con 2.1 entradas de labor de
relevo en blanco.

Samuel Zazueta admitió una
carrera en 0.1 innings de labor,
antes de que César Vargas (0.1),
Gerardo Reyes (1.0) y Jake
Sánchez (1.0) bajaran la cortina
sin daño para mandar a México a
los cuartos de final en Miami.

MEX: Urquidy, Martínez (5),
Zazueta (7), Vargas (7), Reyes (8) y
Sánchez (9); con Barnes

CAN: Zastryzny, Aumont (3),
Albers (4), Smith (6), Brigden (6),
Onyshko (7), Díaz (7) y Rutckyj (9);
con Naylor.
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CCiinnccoo  pprroodduucciiddaass  ddee
AArroozzaarreennaa  mmaannddaann  aa
MMééxxiiccoo  aa  llaa  ssiigguuiieennttee  rroonnddaa



Carlos Freaner,
el nuevo
presidente de
Cruz Roja
Mexicana

Excélsior 
Carlos Freaner Figueroa es el

nuevo presidente nacional de la
Cruz Roja Mexicana.

El abogado, quien desde 2005
fungía como vicepresidente del
Consejo Nacional de Directores de
la institución, relevó a Fernando
Suinaga Cárdenas, quien le tomó
protesta como nuevo titular para
dirigir a la Cruz Roja durante el
periodo 2023-2026, con el voto y
el apoyo unánime del Consejo
Nacional de Directores.

En su primer discurso como
presidente, Freaner Figueroa
informó que dentro de los ejes de
su gestión se continuará
modernizando y
profesionalizando a la Cruz Roja
manteniendo “la rendición de
cuentas y transparencia de
recursos”.

Y resaltó que la fuerza moral y
humana de la Institución son sus
voluntarios, sus socorristas,
paramédicos, médicos y
enfermeras.

“Siendo ellos la piedra angular
que hace posible la vida de esta
benemérita institución que
cotidianamente sirve al Pueblo de
México, el único al que pertenece
nuestra Cruz Roja Mexicana”,
sostuvo.

En el evento, la Cruz Roja
también rindió un homenaje al
presidente saliente, Fernando
Suinaga Cárdenas, quien refrendó
su compromiso con la labor
humanitaria.

“Hoy termino mi gestión como
presidente nacional de la Cruz
Roja Mexicana, pero mi
compromiso permanecerá
incondicional como voluntario y
aliado de la institución”, señaló.
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